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В обкоме
ВЛКСМ

На очередное заседание 
бюро обкома ВЛКСМ были 
приглашены первые секрета
ри городских и районных ко
митетов комсомола. При об
суждении вопроса «Об отче
те «О составе Свердловской 
областной комсомольской ор
ганизации и израсходовании 
бланков комсомольских би
летов за II квартал 1988 го
да» отмечалось, что числен
ность областной комсомоль
ской организации на 1 июля 
1988 года составляет 485,8 
тысячи членов ВЛКСМ, что 
более чем на 40 тысяч ком
сомольцев меньше # уровня 
прошлого года. За 6 месяцев 
нынешнего года в ВЛКСМ 
принято более 16 тысяч че
ловек. Количество принятых 
в комсомол по сравнению с 
прошлым годом увеличилось 
на 1857 человек. В приня
том постановлении горкомам, 
райкомам ВЛКСМ поручено 
обратить особое внимание на 
контроль за движением ком
сомольцев, провести органи
зационную работу по качест
венному проведению годовой 
сверки состава ВЛКСМ, на
правлять деятельность пер
вичных комсомольских орга
низаций на индивидуальную 
работу с комсомольцами, да
вать принципиальную оценку 
нарушителям норм внутри
союзной жизни.

Бюро обкома ВЛКСМ ут
вердило отчет об исполнении 
бюджета областной комсо
мольской организации за 
первое полугодие 1988 года. 
По доходам показатели вы
полнены на 101,95 процента. 
За полугодие комсомольских 
взносов поступило на 7,5 
процента больше, чем за тот 
же период прошлого года. В 
четыре раза больше поступи
ло средств от платных меро
приятий, проводимых комсо
мольскими организациями.

Бюро обкома ВЛКСМ рас
смотрело также вопрос об 
итогах проверки правильно
сти и своевременности уплаты 
членских комсомольских взно
сов за январь—апрель 1988 
года.

Наша газета уже не раз 
писала о клубе «Корчаги- 
нец», он объединяет инвали
дов движения не только 
Свердловской области, но и 
многих других городов стра
ны. Несколько лет корчагин- 
цы ведут работу по созданию 
общества инвалидов движе
ния.

Состоялась областная кон
ференция, а в августе учре
дительный съезд Всероссий
ского общества.

9 июня «На смену!» опуб
ликовала проект устава обще
ства и письма, в которых чи
татели высказывали свои мне
ния о положениях устава. Но 
обсуждение не закончилось.

Инициативная группа «Кор- 
чагинца» и редакция газеты 
«На смену!» проводят «горя
чий телефон».

Просим вас высказывать 
свои предложения и мнения:

— по проекту устава ;
— по будущей деятельно

сти общества;
— мнения и отзывы о рай

онных и городских конфе
ренциях ;

— наказы делегатам Все
российского съезда.

Ваши звонки ждем 26, 27 
и 28 июля с 10 до 20 часов 
по телефонам: 34-44-18 и 
52-34-59.

«Горячий телефон» слуша
ет вас!

Виноват... Демидов?!
Все полевчане сетуют: «Да, Чусо- 

вая стала уже не та. Вот раньше! И 
воды было больше. И рыбы вдоволь. 
А какие леса порубили!». Виновным 
в этом никто себя не считает, хотя 
все творилось на глазах и с молчали
вого согласия местных жителей. Да
и сами они к тому руку приложили. 

Места эти, описанные Павлом Петровичем Бажовым в 
своих сказах, трудно уже узнать. Был проект создания 
здесь природного музея-комплекса творчества Бажова, 
но о нем как-то позабыли. Верно, что мнением жителей 
в прошлом мало кто интересовался. Сейчас другое вре
мя... 2 СТРАНИЦА.

Будущее фестиваля в Сочи
Международного молодежно- ли, чтобы всем участникам до- 

го фестиваля песни «Красная сталось, борьбы не было, пев- 
гвоздика» не было три года, а цы съезжались в Сочи отме- 
заметил ли кто-нибудь этот титься для «галочки».
пробел в духовной жизни? Mo- Организаторы решили пол- 
лодежная «Гвоздика» преврати- ностью изменить концепцию 
лась в традиционно скучное Фестиваля.
мероприятие; призы подводи- 3 СТРАНИЦА.
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Дожди мочат — плохо, долго сушит солн
це — тоже ничего хорошего. А вот у умело
го хозяина кормов всегда будет в достатке — 
вовремя заботится он о травушке. Вот, на
пример, в колхозе имени Я. М. Свердлова 
Сысертского района отряд по заготовке кор
мов положился только на свои силы. Ста

бильно работает техника, ответственно отно
сятся к своему труду люди. В кормовом от
ряде по-хозяйски трудится молодой механи
затор Алексей Романов (на снимке). Добрым 
словом отзываются о нем агроном-технолог 
В. А. Кондратов, секретарь парткома колхо
за В. М. Свирский. Фото Л. БАРАНОВА.

комитет ВЛКСМ: опасно — формализм

ЧТО ИИ ГРАФА-ТО ПРОЧЕРК
Напряженное положение с кадрами первичек —это трудности не сегодняшнего дня и даже не вчерашнего.

— И ты насчет кадров? — 
Андрей Шульгин, первый сек
ретарь Каменского райкома 
ВЛКСМ, отчаянно махнул ру
кой. — Когда же это кончится, 
надоело!4

Резкость «первого» понять 
можно. Комиссии, бригады из 
обкома комсомола. Да тут 
еще корреспондент. А пово
дом для поездки стало реше
ние бюро обкома ВЛКСМ, 
где работа с кадрами в Ка
менском районе была призна
на недостаточной. Недоста
точной — значит есть опре
деленные упущения, устрани 
которые — и райком вполне 
сможет выполнять роль шта
ба молодежного движения.

Пока же на такую роль ему 
претендовать трудно. И в 
этом мне видится не столь
ко вина лидеров каменских 
комсомольцев, сколько об
щая беда сельских райкомов 
ВЛК0М.

Напряженное положение с 
кадрами первичек — это не 
сегодняшнего дня трудности 
и даже не вчерашнего. Не 
секрет, что зачастую эта 
проблема решается волевым 
нажимом администрации: хо
чешь квартиру, хочешь реко
мендацию в партию — руко
води комсомольцами. На 
этом фоне ситуация в Ка
менском райкоме выглядит 
даже благополучной. По 
крайней мере, чехарды с сек
ретарями первичек нет. Во 
многом его спокойствие за 
«второй эшелон» объясняет
ся программой подготовки 
резерва кадров. Но мало при
нять программу; механиче
ское перемещение, положим, 
Игоря Шапкина с секретаря 
СПТУ-116 на должность заме
стителя заведующего отде
лом комсомольских органи
заций райкома, «забитое» в 
план, — без учебы не более 
чем отписка. А как раз уче- 
ба-то, как отмечалось на пле

нуме районного комитета, 
«проходит неудовлетвори
тельно, при крайне низкой яв
ке секретарей. Нет работы с 
кадровым резервом, резерв 
составляется зачастую офи
циально...».

Безусловно, многое в моло
дежной работе зависит от 
лидера. Андрей Шульгин—че
ловек интересный; компетент
ный. Первый секретарь Ка
менского райкома партии 
М. С. Беляев видит в нем 
своего помощника. Но не 
противоречит ли себе Ми
хаил Сергеевич, со слов ко
торого выходит, что основ
ные мероприятия комсомол 
затеял все-таки с подачи рай
кома партии? Ведь идея эста
фет «Фермам — комсомоль
скую заботу» и «Жатва-88» 
принадлежит райкому партии.

А что же комсомольцам? 
Листаю документы. Вот лист 
«Предложения Каменского РК 
ВЛКСМ по переподготовке 
кадров в зональной комсо
мольской школе на 87-88 го
ды». В графах ■ прочерк. Пред
ложений нет. Сложилась си
туация, когда инициатива мо
лодежных дел не принадле
жит... молодежи.

Конечно, только дела, ко»*- 
кретные дела — стимул ро
ста авторитета районной ком
сомольской организации. Та
ких дел немало, но создает
ся впечатление, что, скон
центрировав свои силы на 
главном направлении — жи
вотноводстве, райком оголил 
фланги — тот же соцкульт
быт. Мероприятий по прове
дению досуга молодежи я 
так и не нашел в плане, а 
сам Шульгин, говоря о видео
кооперативе, молодежном 
центре, упоминал о них в 
будущем времени. Основны
ми мероприятиями райкома 
остаются все те же, поряд
ком поднадоевшие, «годов
щины» и «дни».

Способность аппарата опе

• НЬЮ-ЙОРК. Нацио
нальная ассоциация просве
щения — крупнейшее в 
США профессиональное объ
единение преподавателей — 
осудила варварское уничто
жение крейсером американ

ративно реагировать на непо
ладки, сбои в комсомольском 
доме — это показатель его 
эффективности, нужности, на
конец. Но звено «первичка — 
райком» работает далеко не 
безупречно. Вот передо мной 
журнал учета предложений 
за 1987 . год. Записей немало, 
среди них и предложение со
брания «Агропромхиммаша» о 
строительстве МЖК, просьба 
помочь в создании педотря- 
да в Маминской школе, посо
действовать дворовым радио
любителям. Но из графы «Вы
полнение» следует, что реа
лизовано было лишь одно: по 
просьбе комсомольцев Бро
довской средней школы за
брали у них переходящее 
Красное знамя, «забытое» ко
гда-то.

В журнале за 1986 год от
меток о выполнении вроде 
бы больше, но разве можно 
всерьез говорить о нефор
мальной реакции райкома, ко
гда появляются, скажем, по
добные отписки.

Из выступления секретаря 
комитета комсомола совхоза 
«Колчеданский» В. Третьяко
ва:

«В совхозном животновод
стве работают лишь два ком
сомольца, нет гарантирован
ных выходных, престиж про
фессии животновода низок. 
Хотелось бы от райкома 
больше конкретной помощи 
в поисках новых решений».

Какую же «конкретную по
мощь» предложил райком? 
Читаем: «Пять человек на
граждены на фермах. Приня
то постановление о шефстве 
над фермой. Разработаны ме
роприятия». О каком автори
тете районного аппарата в та
ком случае можно говорить? 
Это, кстати, отмечалось и на 
бюро обкома ВЛКСМ.

И еще один минус, сказав
шийся на работе с кадрами 
первичек. Так уж сложилось

ских ВМС «Винсеннес» 
иранского пассажирского 
авиалайнера. «Военная акция 
Соединенных Штатов против 
гражданского самолета иран
ской авиакомпании, привед
шая к гибели 290 человек, в 
том числе 66 детей, являет
ся трагедией, — указывает
ся в принятой ассоциацией 
резолюции. В документе вы
ражаются соболезнования 
семьям погибших и подчер
кивается необходимость ско
рейшего мирного урегулиро
вания конфликта в районе 
Персидского залива. Нацио
нальная ассоциация просве
щения США отметила, что 
катастрофа стала следствием 
политики, проводимой Ва
шингтоном в регионе, и при
звала к выводу американ
ских ВМС из Персидского за
лива.

уборочная-88

ПЕРВОЕ
ЗЕРНО

15 июля первыми е Сы- 
сертском районе вывели ком
байны на уборку зерновых 
механизаторы колхоза име
ни Свердлова В. В. Нево- 
строев и В. А. Минин. На 80 
гектарах они скосили ячмень 
на силос, а с 20 гектаров на
молотили 42 тонны зерна. По
ле, где работали комбайне
ры, было засеяно еще в на
чале апреля, поэтому неуди
вительно, что колхозные ме
ханизаторы так рано , начали 
уборку.

А вообще, в хозяйствах 
района наступило некоторое 
затишье. Почти все колхозы 
и совхозы закончили заготов
ку сена, в достатке запасли 
на зиму питательный корм. 
Совхоз «Кадниковский», к 
примеру, превысил план на 
24 процента. Сейчас полево
ды занимаются обработкой 
посадок картофеля и ово
щей, и все мысли у них о 
близком начале массовой 
уборки зерновых. Только в 
совхозе «Никольский» кормо
добывающие отряды продол
жают работу. В этом хозяйст
ве большие площади отведе
ны под семенные многолет
ние тразы. Их обмолот в сов
хозе думают закончить в кон
це июля.

Н. ШЛЯХОВА.
Сысертский райо-н. »

(и это обычная картин^ для 
многих райкомов), что глав
ное внимание уделяется круп
ным первичкам, комсомоль
ским организациям. Камен
ский райком — традиционно 
сельскохозяйственным. И по
нятно, что основной акцент 
райком делает на работу с 
кадрами совхозной комсомо
лии. Неудивительно поэтому, 
что с кадрами здесь дела об
стоят неплохо. Для секретаря 
совхоза «Родина» Любы Ано
хиной, например, такой про
блемы не существует. Автори
тет комсомола здесь высок, и 
помощников для молодежных 
дел она находит без труда.

А что же в «мелких» пер
вичках? Вот мнение Юры Бе
резовских, секретаря комите
та комсомола Каменск-Ураль
ского авторемонтного заво
да: «Реальной помощи от рай
кома я не вижу. Вызывали не
сколько раз на учебу, но гово- 
рят-то там в основном о хо
зяйственных делах, о надоях. 
Мне это неинтересно. Я не 
представляю, как практиче
ски взяться за конкретное де
ло, может, поэтому и жизни 
комсомольской у нас на пред
приятии не видно».

Было бы неверным обрисо
вывать деятельность райкома 
только черными и серыми 
красками. Ребята ищут новые 
формы работы — это и м-но- 
гомандатные выборы, и ат
тестация своих лидеров рядо
выми комсомольцами.

Я упомянул, что многие не
достатки, вскрытые бригадой 
обкома, — общая беда рай
онных звеньев союза моло
дежи. Это прежде всего — 
экономическое бесправие 
комсомола, отсутствие реаль
ных рычагов воздействия на 
хозяйственные органы. Во
прос не новый, не раз под
нимавшийся. Частично он ре
шен: комсомол получил фи
нансовую самостоятельность, 
но без настоящей — не на

• КАБУЛ. Союз левых 
демократических партий Аф
ганистана расценивает завер
шившуюся в Москве XIX 
Всесоюзную конференцию 
КПСС как событие большой 
политической важности. Об 
этом говорится в распростра
ненном здесь совместном за
явлении четырех входящих 
в союз партий — НДПА, ре
волюционной организации 
трудящихся Афганистана, 
Организации трудящихся 
Афганистана и группы 
«КАР». Конференция вновь 
подтвердила, что Коммуни
стическая партия, выражаю
щая интересы народа, явля
ется политической организа
цией ленинского типа, кото
рая сохраняет в чистоте и 
развивает революционную 
теорию. Она вооружает своих

«Прошу слова»
Так называется молодеж

ный клуб, который начал 
действовать в начале прошло
го учебного года в СПТУ 
№ 83 города Серова. Его 
инициаторами и организато
рами выступили руководите
ли подрбсткЬвого клуба 
«Современник» О. Потапова 
и А. Кайгсродова.

Вначале мы вместе готови
ли вечера отдыха, коллек
тивные дни рождения, но по
степенно клуб становится 
дискуссионным. Его работой 
руководит совет из 15 чело
век, причем половина из них 
— ребята. Недавно мы ут
вердили устав клуба и полу
чили собственное помещение. 
Нам выделили новую комна
ту в спортивно - бытовом 
корпусе училища. Шефы — 
Серовский механический за
вод —■ активно помогают на
шему клубу, — они приоб
рели самовар. Появились у 
нас и первые традиции. Мы 
заложили «Аллею призывни
ков», где высажены малень
кие елочки.

А. САМИГУЛИНА, 
президент молодежного 

клуба СПТУ-83.
Серов.

И почтальоны, 
и нянечки...

Где поработать летом, в 
каникулы? Если такой воп
рос встает перед 14—17-лет
ними жителями Асбеста — 
школьниками, учащимися 
ПТУ и техникумов, им всег
да помогут в городском бю
ро по трудоустройству. Тре
тье лето действует в Асбесте 
налаженная система: в кон
це учебного года от всех 
предприятий города в бюро 
поступают списки рабочих 
мест, где нужна помощь под
ростков. Поэтому, когда на
ступают каникулы, найти ра
боту по душе для любого пар
ня или девчонки не составля
ет особого труда.

Нынешним летом ребята

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Указам Президиума Вер

ховного Совета РСФСР за 
заслуги в области советской 
культуры и многолетнюю 
плодотворную работу при
своено почетное звание «За
служенный работник культу
ры РСФСР» АЗЕРНОМУ 
Михаилу Лазаревичу — соб
ственному корреспонденту 
газеты «Советский спорт» по 
Уралу и Западной Сибири, 
КАЛУГИНОЙ Долоретте Ки
рилловне — директору Крас- 
нотурьинского театра кукол.

словах, а на деле — возмож
ности комсомольцев влиять 
на хозяйственные решения 
администрации предприятий, 
учреждений — это лишь по
лумера. Доказательство — 
ситуация у того же Шульги
на. Имея деньги и на видео
аппаратуру, и на оборудова
ние радиокружка, Андрей 
львиную долю своего време
ни вынужден тратить на «ут
рясание» всевозможных хо
зяйственных нюансов, пунктов 
и пунктиков инструкций. Об 
отношении к районному ком
сомолу можно судить и по 
тому факту, что уже полтора 
года местная типография не 
может выполнить ' заказ рай
кома на бланки. Когда же ди* 
ректору был задан вопрос, 
почему для выполнения зака
зов одних, «Уралобуви», ска
жем, достаточнб недели, в то 
время как другим приходит
ся ждать полтора года, то 
В. И. Неумин прямо заявил, 
что если от предприятий 
можно ждать конкретной по
мощи в том или ином хо
зяйственном вопросе, то с 
комсомола района взять вро
де и нечего.

В целом, кадровая ситуа
ция каменцев выявила мно
гие общие болевые точки 
районной комсомолии: недо
статочное внимание к мало
численным первичкам, неже
лание, а порой и неумение 
подать свой собственный го
лос, слабая нацеленность на 
учебу.

Думается, комсомольцы 
Каменского района сообща су
меют решить эти проблемы. 
Но задуматься уже сегодня 
стоит еще и над тем, как сде
лать порой экономически бес
помощный районный комсо
мол реальной силой, способ
ной действовать на уровне 
поставленных партией задач.

Г. ГРИГОРЬЕВ.
Каменск-Уральский.

членов и все общество перс
пективами дальнейшего раз
вития, стоит в авангарде 
борьбы людей за лучшее бу
дущее.
• ЛУАНДА. Очередной 

выпуск в Национальной пар
тийной школе имени Агости
ньо Нето состоялся в анголь
ской столице. Дипломы об 
окончании партшколы полу
чили 110 человек. Среди 
них — члены ЦК МПЛА — 
Партин труда, правительства, 
ответственные сотрудники 
министерств и ведомств. В 
течение трех лет под руко
водством преподавателей из 
СССР, ГДР и Кубы они изу
чали марксистско - ленин
скую философию, политиче
скую экономию, проблемы 
мирового коммунистического 
движения.

трудятся на заводе ЖБИ, 
гормолокозаводе, в энергоуп
равлении. Те, кто постарше, 
идут помощниками слесарей 
в ремонтно-строительное уп
равление, многие работают 
фасовщиками в ОРСе. А если 
вы заглянете в некоторые 
детские комбинаты Асбеста, 
то увидите, что нянечек там 
заменяют школьницы.

В школах № 1, 8 и 12 соз
даны строительные отряды, 
которые трудятся на объек
тах строительных управлений 
Асбеста. Целая группа ре
бят из школы № 8 — теперь 
почтальоны при городском 
узле связи. А всего с начала 
нынешнего лета городское 
бюро по трудоустройству на
правило на различные пред
приятия Асбеста около 500 
подростков.

Л. РУДАКОВА.
Асбест.

«Мыслитель» 
ищет 
партнеров

На базе общих интересов с 
объединением «Уралзолото» от
крыл свой филиал в Свердлов
ской области московский коо
ператив «Мыслитель». Он наме
рен изготавливать изделия из 
цветных и драгоценных кам
ней, в том числе вазы, пись
менные приборы, кофейные 
столики и другие пользующие
ся спросом товары.

Тесная кооперация с госпред
приятиями — особенность этого 
коллектива. Он объединил семь
десят инженеров, большинство 
из которых имеют авторские 
свидетельства на различные 
изобретения. Главное занятие 
кооператива — проектирова
ние и изготовление очистных 
сооружений, оснастки, комплек
тующих деталей для изделий 
московских предприятий.

«Мыслитель», внедряя техни
ческие новшества, помогает 
развивать основное производ
ство Московскому заводу 
«Станкоконструкция». На «Мос- 
сельмаше» кооператив взялся 
организовать выпуск пластмас
совой и металлической фурни
туры для женской и детской 
одежды, Опыт и в этом деле у 
него уже есть: изготовленная 
кооперативом фурнитура позво
лила швейной фабрике № 4 
Главмосместпрома выпустить 
несколько изделий с индексом

репортаж

А ПРАЗДНИК...
НЕ СОЧЛИ НУЖНЫМ

Очередной, двадцать третий, конкурс школьни
ков, осваивающих сельскохозяйственные профес
сии, прошел недавно в УралНИИСХозе. Он принес 
участникам и болельщикам не только радостные 
минуты, но и заставил задуматься: а так ли уж 
праздничен этот праздник!

Из кабины трактора вы
лез Алексей Горбунов. Улы
бается во весь рот. Еще бы! 
Он стал лучшим юным паха
рем района. Никто сноровис
тей и грамотней его не смог 
отрегулировать плуг, точно 
определив глубину вспашки, 
никто не сумел так уверенно 
провести машину по неровно
му полю.

Алексей представлял на 
конкурсе Пышминскую сред
нюю школу. У себя в районе 
ребята этой школы победили 
во всех видах конкурсной 
программы, и даже вторые и 
третьи места остались за ни
ми. Ученическая производст
венная бригада существует 
здесь давно, пышминские ре
бята выходят из стен школы 
не только с аттестатами зре
лости на руках, но и уносят 
отсюда прочные профессио
нальные навыки. Однако на 
областном конкурсе соперни
чество было несравненно ост
рей, чем на районном, и по
бедителем из пышминцев 
стал один человек — Алек
сей Горбунов.

Команда Каменского райо
на выделялась на конкурсе 
не только «фирменными» 
красными рубашками. Она 
как раз и завладела двумя 

-из четырех первых призов. 
Миловидная девушка с длин
ной косой — Лариса Казан
цева из Покровской средней 
школы — победила в сорев
новании мастеров машинного 
доения. Лучшим слесарем- 
наладчиком животноводче
ского оборудования признан 
Женя Панов, тоже из коман
ды Каменского района. Сре
ди садоводов не нашлось рав
ной Людмиле Насыровой из 
Клевакинской школы Режев- 
ского района. Всем этим ре
бятам предстоит защищать 
честь области на всероссий
ском конкурсе.

О пользе профессиональ
ного соперничества что тол
ковать? Тут ребята как бы 
держат экзамен по самому 
строгому спросу. Не школь
ный уже, а похожий на ву
зовский. И лучшие из них 
показывают такой уровень 
знаний и мастерства, что 
хоть сейчас присваивай им 
взрослую квалификацию. Но 
конкурсы — еще и праздник. 
Сама атмосфера на них 
должна быть наградой для 
мальчишек и девчонок, много 
времени, сил, старания от
давших постижению профес
сиональных тайн.

— Какая уж тут атмосфе
ра? — горько махали рукой 
опытные руководители учеб
но - производственных 
бригад, не первый раз при
езжавшие на подобные сорев
нования. — Такой холодной 
встречи и не припомним.

Нет, с виду все было со
лидно. Во всяком случае.

Подружила 
«Юность»

В пионерском лагере 
«Юность», где отдыхают дети 
нижнетагильских железнодо
рожников, как и в прошлом 
году, гостили чешские ребя
та. Пятнадцать мальчишек и 
девчонок из семей железно
дорожников города Пльзеня.

Удивительно быстро подру
жились они со своими ураль
скими сверстниками, и уже 
на второй день никакого язы
кового барьера просто не су
ществовало. Сблизили прогул
ки, игры, купание в пруду, 
а еще, конечно, песни.

Общению помогала и Ка- 
тэржина Сыслова, школьный 
учитель наших гостей, пре
красно говорящая по-русски.

— В Пльзене мы тоже жи
вем рядом с прудом, есть у 
нас и речка, — рассказывал 
Павел Пжибек, — но здесь, 
возле вашего пруда наши ка
никулы проходят куда инте
ресней.

Насыщенно, весело отды
хала интернациональная пио
нерская смена в «Юности». 
С туристическими походами, 
играми, экскурсиями по зна
менитым бажовским местам, 
с песнями и дискотеками.

Л. МАЛЬЦЕВ.
Нижний Тагил.

штат комиссии организаторов 
и судей раза в три превышал 
число самих участников. И в 
то же время, на конкурсе не 
оказалось ни одного руково
дителя колхоза или совхоза! 
Самим им, видимо, неинте
ресно, что за специалисты 
подрастают у них в хозяйст
вах, а пригласить хотя бы 
некоторых заслуженных ди
ректоров и председателей 
организаторы. получается, 
не сочли нужным. Мастера 
производственного обучения 
могли бы увидеть на конкур
се много полезного для своей 
работы, но и они были пред^ 
ставлены здесь ' небольшой 
группой.

Многочисленность органи
заторов, как стало ясно, еще 
не гарантирует отличной или 
просто хорошей организации 
соревнования. Живописно по
ле. прохладное в окрестнос
тях села Рассохи, где сорев
новались пахари. Но на ок
раине земельного массива 
тщетно было искать лозунг 
или плакат, оповещающий о 
конкурсе. А ведь рядом про
ходит тракт, едут и едут по 
нему машины. Глядишь, на
шлись бы в кабинах автомо
билей охотники полюбовать
ся необычным зрелищем. 
Шесть часов длились сорев
нования, а на поле не оказа
лось даже буфета.

Во время конкурсной езды 
вышли из строя тракторы у 
С. Завьялова из Буткинской 
средней школы, у Ю. Кукли
на из школы К« 98 Орджони- 
кидзевского района Сверд
ловска, у И. Вагина из Но- 
вопышминской средней шко
лы. Как же была подготовле
на техника? Или еще мо
мент. Парень у себя дома от
лично работает на тракторе 
МТЗ-82, а здесь ему предла
гают сесть за рычаги управ
ления МТЗ-80 и с ходу, на 
непривычной для него марке 
машины отправиться в кон
курсный заезд. Ведь даже 
взрослым механизаторам на 
подобных соревнованиях да
ется пробный круг.

Закончился конкурс. Ребя
та ждали культурной прог
раммы, надеялись, что она 
будет интересной. Но ее не 
оказалось — вообще ника
кой. Целый день участники 
соревнований просидели в 
корпусе, где их поместили 
на жительство. Спрашивает
ся, для чего к ним пристави
ли шефов — студентов пед
института? Для проформы?

Конкурс должен агитирот 
вать, пропагандировать, при
влекать. Конкурс должен 
быть праздником, на кото
рый хотелось бы приехать 
снова. Когда же он превра
щается в будничное меро
приятие, то он работает про
тив. Против пропаганды 
сельхозпрофессий, против 
агитации за них.

М. МАНЕЕВ.
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ГМ СМЕНУ!

ПОЧЕМУ МОЛЧАЛА
В училище случилось' ЧП. 

Из летнего трудового лагеря 
на второй день работы сбе
жали учащиеся. Не один, не 
два человека—больше вось
мидесяти. Сбежали без осо
бой причины, просто пови
нуясь «стадному» чувству.

Несколько часов длилось 
заседание комитета ВЛКСМ, 
строгим и принципиальным 
было его решение: двоим ре
бятам, зачинщикам этой ис
тории, в училище не место. 
Когда же Люда Гилева, сек
ретарь комсомольской орга
низации ПТУ, положила на 
стол перед директором учи
лища выписку из решения 
комитета, в ответ услышала 
категоричное: «Это не ваше 
дело, занимайтесь металло
ломом!»

— Мне не за себя — за 
ребят обидно, — рассказыва
ет Люда, — у них веры не 
будет, что могут сами что-то 
решать. Вообще у нас в учи
лище отношение к комсомо
лу, ко мне лично традици
онное — как к девочке на 
побегушках. Чуть что. посерь
езнее — стоп, нельзя! А по
том еще взрослые о пассив
ности молодежи рассужда
ют...

С Людой Гилевой, секрета
рем' комитета ВЛКСМ сверд
ловского ПТУ № 77 и мно
гими ее коллегами по комсо
мольской работе в профтех
училищах мы встретились в 
Верхней Сысерти, в лагере 
«Юность» областного управ
ления профтехобразования. 
На три дня сюда съехались 
представители училищ со 
всех концов нашей области — 
чтобы поделиться накоплен
ным за прошедший учебный 
год опытом, обсудить воз
никшие проблемы, просто 
«неформально» пообщаться 
па лоне живописнейшей при
роды.

Впрочем, в сторону лири
ку. Такие семинары област
ное управление традиционно 
проводит уже третье лето. 
Но впервые вместе с дирек
торами училищ и их заме
стителями сюда были при
глашены секретари комсо
мольских организаций. Тема 
семинара к тому обязывала: 
«Демократизация процесса 
управления в ПТУ».

Три дня споров, дискус
сий, «открытых микрофо
нов», деловых!игр, пленарных 
и других заседаний. Вникая 
в насущные вопросы проф
техшколы. пытаясь вместе 
со всеми выяснить разницу 
в терминах «самоуправле
ние», «соуправление», «уча
стие в управлении», хотела 
уяснить ответ на вопрос — 
а что могут сами учащиеся, 
комсомол ПТУ? Уже сегодня 
какое могут принять уча
стие в этом самом процессе 
демократизации? И как тогда 
расценивать конкретную си
туацию в 77-м училище? Ка
кой совет дать Люде Гилевой 
и ее комсомольцам?

...По разработанному учены
ми из СИПИ плану дискуссия 
«Мы — руководители, мы и ру
ководители» должна была про
ходить с участием двух «гале
рок»: на одной — комсомоль
ские секретари, на другой — 
учащиеся ПТУ. Чтобы обеспе
чить массовость второй «га
лерки». решили привлечь ре
бят из ПТУ № 3. у которых 
как раз в этот день заканчи
валась смена в «Юности». Ин
тересная была сцена, когда за
меститель начальника област
ного управления профтехобра
зования H. Н. Хомец сначала 
просто уговаривал, потом уже 
более жестко убеждал ребят 
остаться на дискуссию, а по
том в ответ на дерзкую репли
ку одного парня: «Вам тут се
минар проводить надо, а мы — 
страдай» откровенно пригро
зил им будущими неприятнос
тями. Ребят на дискуссию, не
смотря на их естественное же
лание после двухнедельной 
смены в лагере скорее вер
нуться домой, все-таки «загна
ли», просто не дали им авто
бус для выезда из лагеря. Все 
они были в зале, но никто не 
проронил ни слова. Говорили

ГОРОД ЕСТЬ, ГОРОД БУДЕТ
УКРАИНСКАЯ ССР. Название города СЛавутич еще нс 

успели нанести на географическую карту. Впервые страна 
услышала о нем после аварии на Чернобыльской АЭС. Его 
стали обживать специалисты, которые ликвидировали пос
ледствия катастрофы. Новый город, предназначенный для 
эксплуатационников Чернобыльской АЭС, возводит вся 
страна.

Растут этажи новостроек, благоустраиваются улицы. Шос
сейные магистрали, телефонные линии связали Славутич с

Киевом и Черниговом. Строительство ведется комплексным 
методом — жилье возводится вместе с объектами соцкульт
быта. Уже работают универсам, комбинат бытовых услуг, 
поликлиника со стационаром, школа, детский сад, кафе.

НА СНИМКАХ: верная примета прочного обустройства — 
к мужьям, работающим в Славутиче, приезжают семьи; в 
этих уютных коттеджах все предусмотрено для комфорта
бельного семейного быта.

Фотохроника ТАСС.

«ГАЛЕРКА»
две «послушные» девочки, за
ранее подготовленные, приве
зенные специально из Сверд
ловска. Сами управляем — са
моуправление.

...К пленарному заседанию 
шесть отрядов, на которые 
подразделялся лагерь, пред
ложили шесть схем возмож
ной модели самоуправления 
в училище. Почти во всех, и 
это очень интересно, значи
лось, что главным действую
щим лицом должен стать со
вет училища, куда войдут и 
мастера, и педагоги, и уча
щиеся, и представители об
щественных организаций. 
Большими полномочиями на
делялось общее собрание 
училища... И вместе с тем 
спорили до хрипоты, какую 
схему принять за основу, 
какую считать лучшей. Ре
шили из каждой взять ее 
«изюминку» и составить еди
ную. А зачем? Чтобы разос
лать в. качестве очередной 
директивы в училища? il 
везде насаждать по шаблону 
одну и ту же модель? Поче
му бы не пустить в действие 
все шесть — пусть каждый 
коллектив выберет для себя 
самую приемлемую, пусть 
остается возможность для 
собственного поиска. И тогда 
в одном ПТУ активным орга
ном самоуправления учащих
ся будет совет бригадиров, в 
другом начнут действовать 
«советы дела», а в третьем 
общее собрание училища бу
дет выбирать директора. 
Главное тут — дать и педа
гогам, и учащимся реальное 
право выбора и решающего 
голоса. А по какой «модели» 
— думаю, это лучше сможет 
решить конкретная практика 
работы профтехучилищ, а не 
теоретический спор их пред
ставителей на выездном се
минаре.

Кстати, схемы самоуправ
ления обсуждались на вто
рой день 'семинара, когда 
комсомольской «галерки» в 
плане уже не значилось. И 
секретарей в заЛе можно 
было по пальцам пересчи
тать. Плохо с дисциплиной у 
комсомольских лидеров? Да 
нет! Вечером ожидается кар
навал. каждый отряд должен 
что-то приготовить. Большин
ство директоров училищ 
здраво рассудили, что «дви
жущей силой» и «мозговым 
центром» карнавала будут 
самые' молодые и задорные 
— комсомольцы-. А сами они 
пойдут модель самоуправле
ния разрабатывать. Ничего 
удивительного—все это очень 
напоминает порядок, кото
рый царит во многих проф
техучилищах: серьезные во
просы, пусть даже касаю
щиеся жизни самих ребят, 
администрация ПТУ привык
ла решать, не прибегая к по
мощи актива учащихся, А 
спорт, досуг — это пожалуй
ста, это отдается «на откуп» 
комсомолу во главе с коми
тетом ВЛКСМ.

— У нас в училище мы 
привыкли выступать в роли 
массовиков - затейников, — 
говорит Таня Казакова из 
училища № 39 Каменска- 
Уральского, когда собрались 
вместе все секретари коми
тетов ВЛКСМ. Очень много 
ребят равнодушных, пассив
ны*. Спросишь у них — что 
вам интересно? А в ответ вя
лое: «Давайте вечер прове
дем». Конечно, сейчас их 
волнует в основном все раз
влекательное. Вот админи
страция училища и требует 
от нас, членов комитета, 
полноценного досуга для уча
щихся. Это наша привиле
гия. Все остальное в основ
ном в компетенции стар

ших... А ведь объединить 
ребят по-настоящему может 
реальное конкретное дело, в 
котором они были бы полно
стью самостоятельными, все 
вопросы решали бы сами, я, 
например, два раза ездила 
вместе с учащимися в астра
ханский отряд на уборку 
фруктов. Знаю, как после та
кой поездки на глазах меня
ются самые «трудные». Нам 
побольше надо таких вот са
модеятельных организаций по 
типу стройотрядов. В них— 
настоящее самоуправление.

А в доказательство Тани
ных слов прозвучал рассказ 
Наташи Шишкиной из ПТУ 
№ 72 Ревды, где ребята 
своими силами создали кон- 
но - спортивную секцщо. И 
рассказ Светланы Мальцевой 
(ПТУ № 10, Реж) о том, 
как комсомольцы училища- 
взяли шефство над детским 
домом.

— У меня времени не ос
тается на организацию таких 
больших дел, — включается 
в разговор Ирина Агафоно
ва из ПТУ № 31, что в Ниж
нем Тагиле. — Слишком много 
рамых разных поручений 
приходится ежедневно ис
полнять. Поручения директо
ра, его заместителей, членов 
парткома, от которых реаль
ной ответной помощи никог
да не дождешься. А еще мы 
подчиняемся комитету 
ВЛКСМ базового предприя
тия и райкому комсомола, 
который обрушивает на нас 
многочисленные проверки. 
Самостоятельности — ника
кой. Пятикопеечный сувенир 
не могу выписать без* согла
сования с заместителем ди
ректора по учебно-воспита
тельной работе.

— А самостоятельности и 
не может быть, пока есть ма
териальная зависимость от 
администрации училища,, — 
это мнение Игоря Агашкова 
из свердловского ПТУ № 20. 
— Есть, правда, в банке 
свой счет. Но возможности 
заработать на него деньги 
практически никакой...

И снова мы на пленарном 
заседании в большом зале ла
геря «Юность». Кто-то из ди
ректоров училищ считает, что 
учащиеся н самоуправлению 
сегодня не готовы. Возможно. 
А готовы ли взрослые? Как ча
сто в их рассуждениях слыша
лось: «они» и «мы» вместо 
♦ мы с ребятами». Кто-то из 
педагогов, защищая свою пози
цию, все повторял «мой сек- 
тарь» (это о секретаре комите
та ВЛКСМ).

Директор С ПТУ № 66 Сверд
ловска Г. X. Кудин после всех 
споров о том, кто и"как будет 
участвовать в управлении учи
лищем, вышел на сцену и рас
ставил все по своим местам — 
куда он может «допустить» 
учащихся: охрана соц. имуще
ства, дежурство по училищу, 
субботники...

В цепочке мнений на се
минаре профтехучилищ явно 
не хватало одного звена. Что 
думают о своем участии s 
управлении училищем сами 
ребята? Не их директора и 
Педагоги, не секретари ко
митетов , комсомола (осво
божденные работники, уже 
закончившие учиться), а са
ми ребята? Активные, ду
мающие, формальные и не
формальные лидеры учениче
ских коллективов — есть 
ведь такие в каждом ПТУ, и 
их немало. При одном ус
ловии — никого силой не 
«загонять» на «галерку». По
чему в той же «Юности» не 
провести их встречу? Пусть 
и они в своем кругу обсудят 
проблемы демократизации 
жизни в училище. Или, так 
уж ведется издавна, их 
дело —■ только металлолом 
собирать?

Л. РУДАКОВА.
Верхняя Сысерты

Совхоз «Николо-Павлов
ский» — хозяйство в области 
заметное. Он специализирует
ся на производстве овощей и 
молока. За последние годы 
здесь повысилась урожай
ность основных сельскохозяй
ственных культур и продук
тивность животных. Совхоз 
имеет прибыль, уровень рен
табельности в 1987 году сос
тавил 15,8 процента. Эконо
мические показатели работы 
менее оптимистичны: фондо
отдача — 0,44, высока себе
стоимость продукции, значи
тельны ее потери.

Анализ хозяйственной дея
тельности совхоза убеждает, 
что он располагает большими 
резервами дальнейшего повы
шения производства продук
ции и особенно использова
ния противозатратных средств. 
Для этого необходимо масш
табно, глубоко обоснованно 
применять прогрессивные 
формы организации труда, и 
прежде всего семейный и 
арендный' подряд, действен
ный внутрихозяйственный 
расчет.

Последним из названных 
направлений мы занялись, вы
полняя дипломную работу. 
Критерием оценки внутрихо
зяйственного расчета, приме
няемого в совхозе с 1974 го
да, взяты методические реко
мендации, разработанные уче
ными трех крупнейших науч
но-исследовательских инсти
тутов страны в области эко-

каникулы

В ПОЛЕ —
«ТЮБИК»

В лагерь труда и отдыха 
школьников Чкаловского рай
она, что расположен в сов
хозе «Свердловский», я при
ехал днем, когда все ребята 
были на работе в поле. Бро
жу по лагерю: аккуратные 
деревянные домики, неболь
шая воллейбольная площад
ка... Здесь мы и встретились 
с начальником лагеря Е. В. 
Ткаченко. Евгения Викто
ровна, старшая пионерская 
вожатая школы № 39, уже 
второй год руководит рабо
той трудового лагеря.

—• ■ Сейчас в лагере — 
семиклассники из школ 
№ 55, 1G6 и 132, — расска
зывает Ткаченко. — Ребята 
приехали сюда с большим 
желанием поработать и... под
заработать. А получат в 
среднем лишь по 20 рублей 
за смену. Конечно, это очень 
немного для 18 дней. Всем 
нашим школьникам по 14 
лет, их трудовой день не 
должен длиться более 4-х ча
сов,- отсюда и такая опла
та. Хотя дело тут не только 
в продолжительности рабо
чего дня. У совхоза «Сверд
ловский», мне кажется, есть 
возможность обеспечить нас 
более серьезным фронтом 
работ, чем прополка укропа.

Действительно, тут есть 
о чем задуматься дирекции 
совхоза «Свердловский». Мо
жет быть, стоит ввести де
нежный фонд для поощрения 
лучших ютрядов лагеря? А ес
ли не деньгами, то хотя бы 
подарками...

Наступает вечер, и мы 
вместе с Евгенией Викторов
ной проходим по лагерю, за
глядываем в домики. Вот 
здесь живет отряд «Тюбик», 
нас приветливо встретили 
Наташа Липцева, Таня Вол
кова, Надя Соколова, ко
миссар отряда Нина Абушен- 
ко и руководитель «Тюбика» 
Вера Александровна Горуль- 
ко. Девочки рабсказали, как 
каждый вечер после работы 
собираются вместе все чле
ны отряда и для каждого 
определяют коэффициент 
трудового участия за про
шедший день.

С. ЧЕБОТАРЕВ, 
юнкор.

ТЕМА ДИПЛОМА: ХОЗРАСЧЕТ
Производственную практику мы, студенты Свердловского института наррдного хозяйства, проходи

ли в совхозе «Николо-Павловский» Пригородного района. Здесь подтвердили свои знания по специально
сти, здесь нам был преподан урок о том, кто и как сдерживает перестройку управления хозяйством.
Мы считаем себя не в п

номики и организации сель
ского хозяйства. Рекоменда
ции одобрены научно-техни
ческим советом бывшего МСХ 
РСФСР в 1984 году.

Мы сопоставили существую
щую в совхозе организацию 
внутрихозяйственного расче
та с тем, что содержат реко
мендации. Выявились значи
тельные недоработки и упу
щения. В условиях самофи
нансирования они особенно 
нетерпимы. Речь идет о вне
дрении штрафов и претензий 
при нарушении выполнения 
плановых взаимопоставок е и 
услуг, действенности чековой 
системы взаиморасчетов, свое
временности доведения до 
подразделений хозрасчетных 
заданий, деятельности советов 
бригад и ферм, развитии са
моуправления, введении ли
цевых счетов хозрасчетных 
подразделений, совершенство
вании способов материального 
стимулирования по итогам 
года и тому подобное.

Для того, чтобы выяснить, 
располагают ли работники 
учета временем для исполне
ния дополнительных и более

Зеленый Бор — так называется выросший за каких-ни
будь пару лет новый микрорайон в Полевском. Вереница 
многоэтажек взбежала на горку, подмяв под себя веками 
стоявший здесь лес. Он и сейчас вплотную окружает новост
ройки, покорно ожидая дальнейшей своей участи. Бессиль
на природа против вооруженного техникой человека. Оста
ется ей уповать на человеческий разум, способный трезво 
оценить последствия своих деяний. Увы, как часто в них нет 
ничего разумного. Что мы оставим своим потомкам? Сточ
ные канавы вместо рек, каменные «Черемушки» и «Зеленые 
Боры» вместо леса? Об этом нужно думать уже сейчас.

М
ИКРОРАЙОН располо
жился на самой окраине 
города, но и сюда с по
путным ветром долетают 

«ароматы» из заводских труб. 
Старый промышленный ураль
ский городок Полевской пер
вым на территории области 
вносит лепту в загрязнение 
Чусовой. Местные специали
сты считают, что после города 
река становится грязнее про
центов на двадцать. Это, ко
нечно, несравнимо меньше 
того урона, который наносят 
Чусовой лежащие ниже по те
чению Ревда и Первоуральск. 
Но здесь нужно учитывать, что 
для свердловчан небезразли
чен каждый такой процент, 
последствия которых им в бук
вальном смысле слова прихо
дится «расхлебывать» самим. 
Ведь водопровод Свердловска 
питается из этой реки. Потому 
в Полевском и расположился 
один из четырех базовых ла
герей экспедиции «Чистая Чу- 
совая». Будущие специалисты 
по очистке воды, лесники и 
юристы составили студенче
ский экологический отряд, ко
торый весь июль будет обсле
довать территорию района, 
выявляя источники загрязнения 
реки. Они будут изучать со
стояние городских очистных 
сооружений, отбирать и анали
зировать пробы доды и почвы.

Надо сказать, что сама идея 
такой операции и ее подготови
тельный период, освещавший
ся в нашей газете, остался в 
Полевском незамеченным. А ес
ли кто и заметил, на свой счет 
не принял. В том числе и в 
горкоме комсомола. Сейчас мы 
говорим о необходимости борь
бы с бумаготворчеством, но в 
нашем случае без официальной 
«бумаги» дело с места не сдви
нулось. Может быть, не вери
ли в серьезность затеи? Но 
ведь речь-то шла о родных ме
стах. Много сегодня говорят об 
экологии. Только за последние 
два месяца ЦК ВЛКСМ принял 
два постановления: о проведе
нии операции «Зеленая волна* 
-и экологического субботника. 
Снова очередные кампании на 
«ура»!

Все полевчане сетуют: «Да, 
Чусовая стала уже не та. Вот 
раньше! И воды было больше. 
И рыбы вдоволь. А какие леса 
порубили!». Виновным в этом 
никто себя не считает, хотя 
все творилось на глазах и с 
молчаливого согласия местных 
жителей. Да и сами они к тому 
руку приложили. Места эти, 
описанные Павлом Петрови
чем Бажовым в своих сказах, 
трудно уже узнать. Был про
ект создания здесь природного 
музея-комплекса творчества 
Бажова, но о нем как-то по
забыли. Верно, что мнением 
жителей в прошлом мало кто 
интересовался. Сейчас другое 
время, но пока люди еще не 
почувствовали, что они реаль
но могут что-то изменить. Да 
и привычка играет здесь нема
ловажную роль. Я и сам ро
дился и вырос в небольшом 
городке, окруженном часто
колом заводских труб. Слова 
из популярной некогда песен
ки, где в припеве звучит: 
«Оранжевое небо!», мне 
не казались удивителоными. 
Ле/гко верилось, что где то 
есть и «оранжевое море». Лю
бимым местом для купания, 
особенно ранней весной и 
осенью, когда погода стояла 
прохладная, для нас, ребяти
шек, была так называемая 
«горячка». Начало ей давала 
огромная металлическая тру
ба, из которой низвергался 
нескончаемый поток грязно
бурой воды, в любую погоду 
испускавшей клубы пара. Озе
ро, куда устремлялся этот по
ток, называлось «теплым» — 
оно не замерзало даже в са
мые лютые морозы. Это те
перь я знаю, что «горячка» 
зарождалась в цехах метал
лургического комбината и на
носила ущерб всему живому. 
И нам в том числе. Но тогда 
мы принимали ее как благо.

А
 ВСПОМНИЛ я о ней на 
Полевском машинострои
тельном заводе. Много 

лет этому заводу. Свою исто
рию ведет он с начала восем
надцатого века. Стоит на са-

аве молчать.
сложных работ, связанных с 
совершенствованием экономи
ческих отношений в хозяйст
ве, мы провели фотохроно- 
метражные наблюдения. Убе
дились, что резерв времени 
есть, квалификация и стаж 
бухгалтеров высоки и позво
ляют наладить экономическую 
работу по-новому.

Выполнив диплом, полные 
добрых ожиданий, мы поеха
ли в совхоз за отзывом о 
практической значимости 
проведенного исследования. 
Каково же было наше удив
ление и разочарование, когда 
главные бухгалтер и эконо
мист Т. Д. Голован и А. Я. 
Саранин пришли в крайнее 
раздражение, прочитав дип
лом, обвинили нас в крити
канстве, ничего не опровергая 
по существу. Они потребова
ли переделать диплом так, 
чтобы основное место в нем < 
заняло описание достижений 
хозяйства. Свое невосприятие 
нового они мотивировали тем, 
что не знают в области ни од
ного хозяйства, в котором был 
бы организован настоящий 
внутрихозяйственный расчет.

................. . и—— экспедиция

ВИНОВАТ..
ДЕМИДОВ?!

«Чистая Чусовая»

мом берегу речки Полевой. 
Однако выражение «на самом 
берегу», пожалуй, не полно
стью отражает истину. Стена 
литейного цеха — и есть один 
из «берегов» реки. Из стены 
торчат трубы, откуда что-то те
чет. Берег тут крутой, и после 
дождя потоки грязи с тер
ритории завода стекают прят 
мо в речку. Своих очистных 
сооружений у него нет. Дру
гой берег — тоже кирпичный. 
На нем высятся горы шлака. 
В обеденный перерыв моло
дые рабочие с удочкой стоя
ли (хотел сказать — на бере
гу) у стены цеха. Прямо у 
одной из труб. Подхожу к 
ним:

— Неужели здесь водится 
рыба?!

В подтверждение на крючке 
затрепыхалась мелкая рыбеш
ка.

— А откуда вода бежит?
— Мы не знаем. Вы что, 

из санэпидемстанции?
Пытаюсь обратиться к со

вести:
— Разве можно вот так 

прямо на берегу шлак ссы
пать? Он ведь смывается в ре
ку.

— А тут везде шлак. Еще 
при Демидове начали здесь 
ссыпать.

Вот так. Как начал Демидов, 
так мы до сих пор и продол
жаем. Да и вправду, что здесь 
с тех пор изменилось? Литей
ный цех мрачный, темный, за- 
копченый. Весь захламлен, за
ставлен невывезенной продук
цией. Оборудование старое, 
допотопное. Да и сами ребя
та чумазые, перепачканные 
сажей и маслом, . в спецовках 
неопределенного цвета. Все 
это для них — привычная, пов
седневная картина. Душу не 
ранит. f

— Конечно, — соглашается 
начальник цеха Владимир Фе
дорович Зеленкин,— шлак от
туда нужно убрать. Мы и реч
ку думали почистить. Но все 
как-то не соберемся.

Что тут еще скажешь? И 
если бы такое отношение бы
ло только на машинострои
тельном заводе. С начальни
ком санитарного отдела го
родской СЭС Владимиром 
Петровичем Тесаловским мы 
отправились на речку Севе
рушку, впадающую в Чусо- 
вую, — из общества охотников 
и рыболовов поступил сигнал, 
что там видели дохлую рыбу. 
Рыбы мы не нашли, но рас
цвеченной всеми цветами ра
дуги масляной пленкой, затя
нувшей поверхность реки, по
любовались. Прошли вверх по 
течению. «Радуга» начиналась 
из отстойника автотранспорт
ного предприятия № 10 про
изводственного объединения 
«Свердловскстройтранс» (ди
ректор В. В. Проценко). На 
территории предприятия Ев
гений Васильевич Козлов из 
шланга мыл свой «КамАЗ» 
(07—62 СФЦ).

— Сколько лет здесь рабо
таю — все время с мойкой 
проблемы. Одна была без очи
стных — закрыли. Теперь по
строили вручную, с очистными, 
но и в той машины всего по 
разу помыли — и она уже не 
работает.

— Да что тут разговаривать! 
Машину-то мыть нужно — под
ходит водитель «ЗИЛа» (36— 

На просьбу дать если не по
ложительный, то хотя бы от
зыв с критическими замеча
ниями, получили отказ. Бо
лее того, Т. Д. Голован и А. Я. 
Саранин заявили, что поста
вят вопрос о расторжении 
договора с институтом на 
дальнейшее проведение прак
тики студентов в этом совхо
зе.

Отказом на отзыв мы не 
очень огорчены, располагая 
мнением компетентного рецен
зента. Но негативное отноше
ние ведущих специалистов 
хозяйства к прогрессивным 
приемам работы навело нас 
на грустные размышления.

Известно, что достичь высо
ких темпов развития экономи
ки в любой отрасли народно
го хозяйства невозможно без 
союза науки и практики. Спе
циалистам совхоза даются 
предложения, основанные на 
рекомендациях видных уче
ных-экономистов. Они глу
хи к ним или раздражены 
ими. Нетрудно представить, 
насколько осложняется внед
ренческая работа при таком

91 СФА) Владимир Крель и 
пытается снова открыть кран. 
Даже присутствие представи
теля санэпидемстанции его не 
смутило. Кран закрыли, одна
ко из трубы в отстойнике под 
большим напором продолжа
ла бурлить вода (как показал 
потом анализ, содержание 
нефтепродуктов в ней было в 
десятки раз больше нормы).

И тут Владимира Петровича 
ждал сюрприз в виде велико
лепно оборудованной сауны с 
бассейном, отделанной мрамо
ром, кафелем, со всеми про
чими атрибутами заведений 
подобного рода. В санэпидем
станции о ней даже не слы
хивали, не говоря уже о том, 
чтобы подписывать акт о ее 
приемке. Местные умельцы, 
позаботившись о личной ги
гиене, порадели и о родном 
предприятии. Опорожняя бас
сейн, они промывали и лив
невую канализацию, и отстой
ник. А Северушка— она все 
стерпит.

Итоги нашего неожиданно
го рейда таковы. Кран обре
зали, сауну закрыли. Это, ко
нечно, -не решение вопроса. 
И людям мыться нужно, и ма
шины мыть. Но не с таким же 
варварским безразличием к 
последствиям. Главный инже
нер оштрафован на... десять 
рублей. Максимально по воз
можностям СЭС. Кто возме
стит ущерб реке? Может быть, 
и тут Демидов виноват?

Много еще находится охот
ников спрятать концы своей 
бесхозяйственности в воду. В 
Полевском для таких раздолье. 
Какой еще город в ооласти име
ет четыре пруда да еще це
лый букет речушек? Северский 
пруд разделяет два района го
рода, а вместе с тем и сферы 
влияния ведущих .заводов. Хо
рошо известный в стране Се
верский трубный — вот он, весь 
на виду. Смотрит с высоты сво
их дымящих труб прямо на го
родской пляж. Соседство не са
мое приятное. Но привыкли 
и к этому. Сразу от проход
ной разоегаются и разные сто
роны чистые, хорошо ухожен
ные и тенистые улочки. Чув
ствуется заботливая рука хозя
ина. Так же, как и на самом 
заводе. Это северная часть го
рода. В перв>ю очередь имен
но ее имеют в виду полевчане, 
когда говорят, что гордятся 
своим городом.

Криолитовый завод спрятал
ся за чередою небольших гор 
на противоположном берегу 
пруда. Его выдает лишь высо
кая труба, украдкой выгляды
вающая из-за гор. Южная часть 
города, где хозяева в первую 
очередь криолитчики, по бла
гоустроенности значительно ус
тупает северной, и потому жить 
здесь, считается непрестижным. 
Между этими частями города — 
полоса отчуждения шириною 
в несколько километров. Сюда 
ветер чаще всего направляет 
выбросы в атмосферу криоли- 
тового завода. Завод этот осо
бый — таких всего два в стра
не. Выпускают они высокоток
сичные и чрезвычайно агрес
сивные фтористые соединения. 
Излишне говорить, как опасны 
они для человека и всего жи
вого.

И на трубном, и на криоли- 
товом есть лаборатории охра
ны природы, где работают ква
лифицированные специалисты, 
реально представляющие пути 
к экологически чистому про
изводству. И немало уже сде
лавшие для этого. Именно та
кую задачу они перед собой 
ставят. Только вот подходы у 
них, как мне показалось, раз
личаются. В беседах со мной 
трубники не скрывали своих 
трудностей, рассказывали об 
«узких» местах в технологии. 
Сейчас они сделали акцент на 
соблюдение технологической 
дисциплины, в результате че
го, к примеру, сброс нефте
продуктов сократился на сорок 
процентов. Это позволило от
казаться от строительства до
полнительных очистных соору
жений, К 1995. году планиру-

отношении практиков к ново
му. Если люди, от которых 
зависит ускорение темпов раз
вития предприятия, использо
вание его резервов, довольст
вуются скромными достиже
ниями и всеми силами отсла
ивают честь мундира — на 
сколько же лет затягивается 
процесс перестройки?

И, наконец, почему бы 
Свердловскому областному 
агропромышленному комите
ту не внедрить хотя бы в 
3—5 хозяйствах образцово 
поставленный внутрихозяйст
венный расчет для предмет
ного обучения широкого кру
га специалистов и руководите
лей подразделений хозяйств? 
Такая работа необходима сей
час особенно, поскольку вне
дрение арендного подряда не 
снимает, а ставит на еще бо
лее высокую ступень требова
ния к организации внутри
хозяйственного расчета.

С. БУРЯК, 
С. ЧЕРЕПАХИНА, 

выпускники СИНХа;
Г. КАПУСТИН, 

руководитель дипломных 
работ.

ется перейти на замкнутый 
цикл водопотребления с вклю
чением в него очищенных хоз
бытовых стоков.

На «риолитовом же заводе в 
основном говорили: мак у них 
сейчас все хорошо, а скоро 
станет еще лучше. Пообещали 
дать конкретные цифры. Да 
там и не дали. А потом началь
ник лаборатории Валентина Ва
сильевна Бородина вместе с 
секретарем заводского номите-

та комсомола Николаем Пестер- 
никовым прибыли в редакцию 
«На смену!» с требованием по
казать им написанный матери
ал. Так сказать, для ведомст
венной цензуры. Действитель
но, у всех на виду пустивший
ся в рост лес на макушке не
когда выжженои горни, обду
ваемой с нриолитового завода. 
Появилась зелень и на терри
тории завода, что раньше не
возможно было представить. 
Зимой в округе перестал отли
вать желтизной снег. Но за 
счет чего в первую очередь это 
достигнуто? Несколько лет на
зад вместо невысокой трубы с 
радиусом рассеивания в три 
километра поставили другую. 
В несколько раз выше. И она 
стала рассеивать выбросы аж 
на 300 километров в окрестно
сти. Завод и город от этого вы
играли. А природа в целом? А 
жители близлежащих городов 
и сел?

Значительно снизилось со
держание фтора и в Север
ском пруду, и сейчас оно лишь 
немного выше нормы. Но ка
кой? Речь идет о предельно 
допустимой концентрации для 
питьевой воды. Но есть и дру
гая ПДК — для рыбохозяйст
венных водоемов. Она в 30 
раз меньше питьевой. Вот об 
этой-то норме и предпочита
ют помалкивать. Фтор концент
рируется в рыбе, делая ее 
непригодной для употребле
ния в пищу. Рыбаки говорят, 
что она «пахнет дустом». Но 
продолжают ловить. Может 
быть, не знают о возможных 
последствиях? Кто же в таком 
случае должен им об этом 
сказать? Практика замалчива
ния действует до сих пор. Дан
ные по заболеваемости жите
лей Полевского за много лет 
имеются в Свердловском на
учно-исследовательском ин
ституте гигиены труда и проф
заболеваний. Но они закрыты 
для общественности. Сколько 
же можно относиться к лю
дям как к подопытным кро
ликам?

г

Й
ПОКА городская сан
эпидемстанция недазно 
составила акт о сбросе 
криолитовым заводом в Север

ский пруд вод из своих гипсо
вых отвалов. Содержание фто
ра в пруду заметно повыси
лось. В городе об этом изве
стно немногим.

— Мы берем из Северского 
пруда воду для технологиче
ских целей, — рассказывает 
заместитель начальника лабо
ратории охраны природы труб
ного завода Людмила Викто
ровна Глазырина, — и трижды 
в день проверяем ее качество. 
Так вот, при повышенном со
держании фтора наш завод 
несет миллионные убытки из-за 
преждевременного выхода из 
строя оборудования. Металл 
не выдерживает и разруша
ется под его воздействием.

Да, много в городе еще проб
лем с энологией. Комсомол по
ка стоял в стороне от них. И 
сегодня в горкоме комсомола 
не вполне еще представляют 
свое возможное участие в их 
решении. Не хватает знаний, 
опыта. Но первый шаг уже сде
лан. Городской штаб операции 
«Чистая Чусовая» возглавил вто
рой секретарь горкома ВЛКСМ 
Николай Софронов. На первое 
совместное заседание штаба с 
участниками начавшейся экс
педиции пришли люди нерав
нодушные. Хватит кивать на Де
мидова и всех тех. кто был 
после него. Задача сегодняшне
го дня — научиться жить в 
гармонии с окружающей нас 
средой, частью которой мы яв
ляемся. Другого пути у нас 
просто мет.

Г. РАЩУПКИН.
Полевском«
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Политика США в Персидском заливе:

К чему ВЕДЕТ 
«СВОБОДА РУК»

У меня лично растет 
убеждение — гибель иран
ского пассажирского самоле
та явилась неизбежным след
ствием нынешней политики 
Вашингтона. Множество до
полнительных фактов ставят 
под сомнение версию о «не
преднамеренной ошибке». 
Выделю некоторые из них. 
Во-первых, речь идет о регу
лярном рейсе, который со
вершался пять раз в неде
лю. Причем по воздушному 
коридору, утвержденному 
Международной организаци
ей гражданской авиации 
(ИКАО). И в момент обстре
ла самолет не снижался, как 
утверждали американские 
военные, а, наоборот, наби
рал высоту. И даже сделал 
попытку отклониться в сто
рону от американской арма
ды, как бы опасаясь ее зло
вещего присутствия. Но как 
же в таком случае амери
канские военно-Морские си
лы решились на подобное пи
ратство?

Чтобы ответить на такой 
вопрос, стойт пристальнее 
посмотреть на нынешнюю 
политику Вашингтона в от
ношении Тегерана. В ней 
явно заметно стремление тем 
или иным способом «вер
нуться» в Иран. Разве не в 
тех же целях, в частности, 
совместно с Израилем прово
дились тайные сделки с по

Предлагаем вниманию читателей статью Стефэна Вог- 
стнла о дискриминации касты буракуминов в Японии, 
опубликованную в английской газете «Файнэншл тайме».

Японцы любят говорить ми
ру о том, что они одна расе, 
один клвсс, одна культура. Но 
существование в Японии 600 
тысяч корейцев. показывает. 

ставками оружия в рамках 
«ирангейта»? (Что, кстати 
сказать, не в малой степени 
содействовало продолжению 
опасного регионального кон
фликта). В непосредственной 
связи с намерениями «вер
нуться» в Иран стоят и поли
тические спекуляции США 
вокруг возможно скорой кон
чины Хомейни и благоприят
ной перспективы для Запада 
восстановления прежних по
зиций в Иране. А это в свою 
очередь рассматривается в 
качестве стратегической ко
зырной карты в силовой иг
ре против СССР. Но преж
де делается все возможное, 
чтобы еще больше подор
вать стабильность внутри 
Ирана, уже весьма ослаб
ленного из-за его бессмыс
ленной войны с Ираком.

Добавлю еще одно наблю
дение: в последние дни Ва
шингтон действует более аг
рессивно не только в Пер
сидском заливе, но и в иных 
регионах, где имеются кон
фликтные ситуации. Склады
вается впечатление, что в 
оставшиеся месяцы своего 
пребывания у власти респуб
ликанская администрация 
как бы спешит «реабилитиро
вать» себя в глазах своих 
ультраконсервативных сто
ронников. За какие же «про
винности» она в таком слу
чае расплачивается? За До-

вестны случаи самоубийств на 
этой почве.

Дискриминация в отношении 
буракуминов уходит своими 
корнями в стремительную ин- 

говор о ликвидации ракет 
средней и меньшей дально
сти? За встречу в верхах в 
Москве, за женевские сог
лашения по Афганистану, за 
то, что улучшение отноше
ний между СССР и США 
благоприятно сказывается на 
общем политическом клима
те на нашей планете? Если 
это так, то есть повод для 
глубокой тревоги всей меж
дународной общественности.

Ю. ГВОЗДЕВ. 
(АПН).

СООБЩАЮТ •••••••••••••••••••••••••••••••••••••••

В Вашингтоне дискутируют— 
выплачивать ли денежную 
компенсацию родственникам 
пассажиров иранского самоле
та, сбитого ракетой с амери
канского крейсера «Винсен
нес». Государственный депар
тамент готов платить, Пента
гон считает, что спешить не 
следует. Однако ни у воен
ных, ни у гражданских офи
циальных деятелей нет рас
хождений по главному вопро
су — надо ли продолжать ны
нешнюю политику в Персид
ском заливе. Ричард Морфи, 
помощник госсекретаря по де
лам Ближнего Востока и Юж
ной Азии, заявил, что «воен
но-морские силы США будут 
находиться .в этом регионе 
столько, сколько потребуется 
для защиты американских су
дов и кувейтских танкеров под 
американским флагом». Такова 
оценка официальная. Подоб
ный подход определяет и от
ношение ряда видных законо
дателей к драме в Персид
ском заливе, как к «инциден
ту», действия же тех, кто 
уничтожил безоружный лай
нер, расцениваются ими как 

безупречные. Чтобы прийти к 
такому выводу, членам сенат
ских комитетов по разведке и 
делам вооруженных сил ока
залось достаточно информа
ции, доставленной теми, кто 
ответствен за происшедшее, 
кто руководит флотом США в 
Персидском заливе. «Мы все 
считаем, — заявил сенатор- 
республиканец Джон Уарнер, 
— что капитан Уилл Роджерс 
действовал правильно и про
фессионально».

Такие оценки, однако, не 
исчерпывают спектра мнений, 
высказываемых сейчас в США 
в связи с уничтожением иран
ского самолета. Событие это 
многих заставило в более ре
альном свете посмотреть на 
смысл акций США в далеком 
от американских берегов ре
гионе. Письмо Г. Трумбо из 
Уоррентона в газете «Вашинг
тон пост»: «Смерть 298 чело
век от руки спокойно нажав
шего на пусковую кнопку офи
цера не назовешь «инциден
том». Это трагедия, за кото
рую каждый член американ
ского правительства и служа
щий вооруженных сил должен 
испытывать чувство глубокого 
стыда... Соединенные Штаты 
должны . понять — не все, что 
мы делаем, является правиль
ным, и если то, что случилось 
с иранским самолетом, было 
неверным, то от этого не от
купишься «извинениями». Оно 
не вернет жизней тех, кто убит 
неспровоцированным огнем».

Война продолжается. Про
должается и американское 
военное присутствие в Пер
сидском заливе. А самой тра
гической жертвой всего этого 
стал иранский самолет с 298 
пассажирами на борту.

Э. ЧЕПОРОВ, 
соб. корр. АПН.

Нью-Йорк.

ТРЕВОЖНЫЕ БУДНИ ГРАНИЦЫ
Кто мешает решению афганской проблемы

для 
шашек

Зия-уль-Хак, очевидно, за
быв о том, что Пакистан под
писал женевские соглашения, 
вслух мечтает о «скором 
свержении муджахедами ка
бульского правительства» и о 
своей молитве в кабульской 
мечети. Еще немного, и он 
потребует себе белого коня 
для въезда в Кабул.

Мечтать, конечно, никому 
не воспрещается. Но эти меч
ты подкрепляются конкрет
ными мероприятиями. Режим 
Зия-уль-Хака активно содей
ствует переброске отрядов 
мятежников, вооружения и 
боеприпасов на территорию 
Афганистана. «Исламское об
щество Афганистана» (ИОА), 
например, перебрасывает ка
раваны, в формировании ко
торых участвуют пакистан
ские военные советники, по 
маршруту Парачинар (в Па
кистане) — Дубандай (афган
ская провинция Логар) и 
дальше через провинцию 
Вардак в уезд Пагман под 
Кабулом и уезд Пандшер в 
провинции Нарван. Недавно 
с пакистанской территории 
по потайным маршрутам в 
афганскую провинцию Кунар 
проник вооруженный отряд 
ИОА численностью 350 чело
век, и теперь туда из Паки
стана перебрасывается ору
жие, поскольку на базе этого 
отряда предполагается соз
дать «полк» численностью 
1.000 человек. Всего на тер
риторию Афганистана из Па
кистана и Ирана ведут около 
100 караванных маршрутов.

Под «маршрутом» же пони
мается довольно широкая по
лоса, в которой насчитыва
ются еще десятки караван
ных троп.

Такое вот нелегкое «хозяй
ство» досталось афганским 
пограничникам. Жизнь у них 
напряженная. Много времени 
они находятся на заставах 
вдали от баз, где затруднено 
снабжение боеприпасами, пи
танием, горючим. Подолгу 
сидят в засадах на караван
ных тропах. Да и караваны 
сейчас уже далеко не те, что 
были раньше. Мятежники там, 
где это возможно, использу
ют' японские «тойоты», мото
циклы. Нынешние караваны 
быстроходны и всегда хоро
шо вооружены. Проводку 
двух-трех машин обеспечива
ет боевое охранение из 15—20 
человек с вооружением всех 
типов. Противником- с помо
щью иностранных советников 
давно отработана тактика 
проводки караванов. Но эта 
тактика хорошо известна и 
пограничникам. Поэтому бой 
с караваном, как правило, за
канчивается в пользу послед
них. Помогает не только хо
рошая огневая подготовка по
граничников, но и их боевой 
дух: в пограничных войсках 
много опытных солдат и офи
церов из войск МВД и МГБ, 
много молодежи. Служба в 
пограничных войсках и опла
чивается лучше, чем в тер
риториальных.

Хорошо налаженное взаи
модействие позволяет поддер
живать нормальную обстанов
ку, например, в пограничной 
с Пакистаном провинции Нан
гархар, откуда выведены со
ветские войска. Кроме регу
лярных войск афганскую гра
ницу защищают и племенные 
формирования, так называе
мые «малиши». Эти отряды 
обычно располагаются между 
заставами пограничных войск. 
Пограничники и «малиши» 

не только преграждают доро
гу караванам смерти, но и 
встречают мирные ктраваны 
с беженцами. Естественно, 
эти караваны проходят про
верку. Бывает, что и в них 
находят оружие, насильно на
вязанное беженцам «непри
миримыми». В таких случа
ях оружие конфискуется, а 
беженцев, как правило, отпу
скают.

Совместные боевые дейст
вия афганских пограничников 
и «малишей» с частями аф
ганской армии приносят ус
пехи. Только в последние 
дни в округе Хост погранич
ники разбили караван с ору
жием, предназначавшимся 
для формирований вооружен
ной оппозиции в провинции 
Саманган. В уезде Спинбуль- 
дак была предотвращен^ по
пытка захвата мятежниками 
уездного центра. Убито и ра
нено свыше 200 мятежников. 
В уезде Шинвар провинции 
Нангархар уничтожено во
оруженное формирование мя
тежников, захвачен . миномет, 
установка для пуска РС-ов, 
радиостанция и стрелковое 
оружие. Таких примеров 
можно привести немало.

Спокойной жизни тем не 
менее в ближайшее время 
афганские пограничники не 
ждут. 20—21 июня министр 
по делам границ Пакистана 
генерал Фазиль-уль-Хак про
вел совещание с лидерами 
контрреволюции с участием 
официальных дипломатиче
ских представителей США и 
Саудовской Аравии, на кото
ром было принято решение 
об активизации боевых дейст
вий в пограничных провинци
ях Афганистана Кунар и 
Нангархар. Значит, у афган
ских пограничников впереди 
трудные времена.

В. ИВАНЕНКО, 
соб. корр. АПН.

Кабул.

Отдел ведет 
Д. ШАРАЕВ

Начало пути
Сегодня мы предлагаем 

нашим читателям две компо
зиции известного составителя 
Михаила Беня. Его компози
ции часто появляются в ша
шечкой печати. А одними, из 
первых были опубликованы 
те, что мы даем на диаграм
мах 158 и 159. Они увидели 
свет в бюллетене XII пер
венства СССР по русским 
шашкам в 1950 году, когда 
М. Бень учился в восьмом 
классе.

Диагр. 158. М. Бень

Диагр. 159. М. Бень.

В обеих позициях белые 
начинают и выигрывают..

Япония: ПОТОМКИ
КАСТЫ ОТВЕРЖЕННЫХ

что эти утверждения — миф. 
Это уже подтверждают и пер
вопоселенцы айну, живущие 
на крайнем севере страны.

Но даже сами японцы не 
представляют собой однород
ную массу.

В наиболее острой форме 
предрассуДки в Японии рас
пространяются на буракуми- 
но-в — меньшинство, которое 
является чисто японским. Их 
невозможно отличить по ра
совым признакам или рели
гии от остальных японцев. Бу- 
ракумина определяют по рож
дению, нищете и виду рабо
ты, которую он выполняет. 
Согласно официальной перепи
си, их численность — 1,3 мил
лиона человек, но, по собст
венным подсчетам буракуми
нов, их — три миллиона.

В мыслях большинства япон
цев они ассоциируются со ско
тобойнями, фабриками, где из
готавливают изделия из кожи, 
и крематориями. Ближайшая 
параллель — это низшие ка
сты в Индии. Отношение к бу- 
ракуминам — одна из самых 
неприятных тем. Многие япон
цы не желают говорить об 
этом. Однако в последние 20 
лет японское правительство 
много сделало для того, что
бы поставить открытое преду
беждение в отношении бура
куминов вне закона и превра
тить многие трущобы, в ко
торых они живут, в современ
ные жилые районы. Но при 
этом буракумины, как и мень
шинства в других странах, об
наружили, что улучшение жи
лищных условий не гаранти
рует того, что они будут при
няты обществом.

Прежде всего буракумин 
сталкивается с огромным пре
дубеждением, если захочет 
вступить в брак с человеком, 
не являющимся буракумином. 
Молодые люди часто поры
вают отношения друг с дру
гом, как только узнают, что 
их партнеры — буракумины 
или даже просто живут в райо
нах бураку. Иногда в это дело 
вмешиваются родители. Из-

Международного молодеж
ного фестиваля песни «Крас
ная гвоздика» не было три 
года, а заметил ли кто-нибудь 
этот пробел в духовной жиз
ни? Молодежная «Гвоздика» 
превратилась в традиционно 
скучное мероприятие: призы 
подвозили, чтобы всем участ
никам досталось, борьбы не 
было, певцы съезжались в 
Сочи отметиться «для галоч
ки» и покупаться в море...

— Во главу угла ставились 
соображения не творческие, а 
политические, — так сейчас 
объясняет прошлые ошибки 
Константин Воробьев, заве
дующий сектором отдела 
культуры ЦК ВЛКСМ. — В 
погоне за массовостью, пред
ставительством мы стреми, 
лись охватить все регионы 
земного шара, не заботясь об 
уровне мастерства исполните
лей. Часто получалось так, 
что в Сочи приезжали не про
фессиональные певцы, а фун
кционеры с гитарами. Пре
стиж фестиваля падал на гла
вах. Наши партнеры из со
циалистических стран не ви
дели смысла посылать к нам 
серьезных исполнителей. Мы 

дустриализацию Японии, по
скольку их традиционные ре
месла, в частности обработка 
кожи, быстро вытеснялись под 
ее воздействием. Таким обра
зом, относительная нищета 
среди буракуминов усилилась.

В то же время правитель
ство намеренно взращивало 
убеждение, что буракумины 
являются потомками корей
ских рабов. Этого мнения и 
сейчас упорно придержива
ются многие японцы. А не
которые просто говорят, что 
буракумины и проживающие 
в Японии корейцы — это одно 
и то же.

«Во многих странах индуст
риализация приводила к по
трясениям, в которых люди 
часто обвиняли меньшинства, 
как, например, это коснулось 
евреев в Европе. Японцы, сот
ни лет отрезанные от внешне
го мира, мало знали об ино
странцах, но испытывали ту 
же психологическую потреб
ность свалить вину за свои 
проблемы на какое-нибудь 
меньшинство»,— считает Сигэ
ки Симбоку, директор прави
тельственного института нацио
нальной интеграции.

Последовавший после вто
рой мировой войны рост по
литического сознания бураку
минов, поддерживаемый Ли
гой освобождения бураку (она 
связана с оппозиционной Со
циалистической партией Япо
нии), в конце концов побудил 
правительство к действиям.

С начала 70-х годов школы 
и университеты обязаны при
нимать студентов независимо 
от . их социального происхож
дения; предпринимателям при 
найме рабочей силы было за
прещено пользоваться пресло
вутыми черными книгами, со
ставленными частными детек
тивами, списками районов про
живания буракуминов.

Были модернизированы тру
щобы бураку. Витриной яв
ляется Нанива, район в Осаке, 
где имеется спортивный центр, 
центр для престарелых и шко
ла, которые выглядели бы 
вполне достойно даже в феше

БУДУЩЕЕ ФЕСТИВАЛЯ В СОЧИ
сами виноваты, что поездка в 
Сочи воспринималась как 
легкая прогулка. Огромное 
количество призов — глав
ных, неглавных, поощритель
ных — нивелировало их цен
ность. Кроме того, существо
вало негласное правило: со
ветский исполнитель должен 
был стать если не первым, то 
одним из главных победите
лей. Мы всерьез задумались 
о будущем «Красной гвозди
ки». Совсем отказаться от 
проведения смотра не хоте
лось: профессиональной твор
ческой молодежи очень нуж
ны международные конкурсы. 
Однако мы решили полностью 
изменить концепцию фести
валя.

Что все-таки остается от- 
прежней «Красной гвозди
ки»? Те же цели: популяри
зация песен, пропагандирую
щих идеалы мира, прогресса, 
социальной справедливости, 
борьбу за демократию, за луч
шее будущее молодого поко

небельных районах Токио или 
Лондона, Но есть места, где 
люди все еще ютятся в полу- 
развалившихся деревянных ла
чугах с открытыми канализа
ционными стоками и без 
электричества, хотя лидеры 
бураку признают, что в таких 
условиях живет незначитель
ное меньшинство.

В результате уровень жизни, 
здравоохранения и образова
ния буракуминов значительно 
повысился. Например, в 60-х 
годах продолжали обучение в 
школах 33 процента бураку
минов, достигших 16-летнего 
возраста, а общенациональ
ный показатель составлял 70 
процентов. Теперь эти цифры 
составляют соответственно 89 
и 95 процентов. *

При всем при том большин
ство буракуминов остается 
беднейшей частью общества. 
Процент получателей выплат 
из фондов социального обес
печения среди них вдвое вы
ше, чем среди остальных 
японцев.

Постепенно увеличивается 
число смешанных браков. По 
данным национальной пе
реписи, соотношение бураку
минов, заключивших брак с 
небуракуминами, в 1984 году 
составляло 55 процентов. Од
нако устройство таких браков 
по-прежнему часто сопряжено 
с большими муками.

Сотрудник Лиги освобожде
ния бураку Акинобу Танимо- 
то — буракумин и женат на 
«чистой» японке. По его сло
вам, он потратил целый год 
на борьбу с родителями своей 
жены до того, как они разре
шили брак. Спустя пять лет 
родители жены все еще от
казываются встречаться с ним.

Буракумины, проживающие в 
Нанива, говорят, что предрас
судки отступают. Но, по их 
мнению, этот процесс может 
занять 30 лет и будет длиться 
до тех пор, пока дети ны
нешнего поколения только что 
вступивших в брак людей са
ми не женятся и не выйдут 
замуж.

(АПН)

ления планеты, за творче
ский обмен в области музы
кальной культуры. Сохране
но традиционное название, 
место проведения — Сочи и 
время — начало сентября. 
Председателем жюри тоже по 
традиции остается компози
тор Александра Пахмутова, 
один из инициаторов проведе
ния конкурса.

В этом году фестиваль бу
дет посвящен 70-летию Ле
нинского комсомола. Ожида
ются исполнители и из мно
гих социалистических стран. 
В состав международного жю
ри приглашено значительно 
больше зарубежных предста 
вителей, чем раньше: Бисер 
Киров из Болгарии, Янош 
Коош из Венгрии, .Регина 
Тосс из ГДР, Марыля Родо- 
вич из Польши, Джордже 
Марьянович из Югославии, 
Хелена Вондрачкова из Чехо
словакии.

У нас сохраняется един
ственная привилегия: как

(ТАСС).

в несколько, 
строк

ХАР/ХРЕ. Воздушные шоры 
черного, зеленого и золотисто
го цветов, символизирующие 
трехцветный флаг Африканско
го национального конгресса 
Южной Африки, поднялись 
над Кейптауном, когда там 
проходил концерт в честь Нель
сона Манделы. 18 июля лидеру 
АНК, который более четвер
ти века находится в застенках 
ЮАР. исполнилось 70 лет.

НЬЮ-ЙОРК. Менее пяти ми
нут продолжался «марш» чле 
нов местного отделения расист
ской террористической группи
ровки ку-клукс-клан в городе 
СенГ-Питерёбефг (штат Флори
да). Семь одетых в белые бале- 
хоны расистов были встречены 
на улице возмущенными жите
лями города, которые заброса
ли их камнями и потребовали 
прекращения провокационной 
акции. Куклуксклановцы вынуж
дены были отменить заплани
рованный ими «митинг» и ис
кать защиты у полицейских.

страна-хозяйка, мы имеем 
право представить на фести
вале до пяти исполнителей, 
тогда как остальные — одно
го. Все певцы должны быть 
профессионалами — это глав
ное условие. Возраст участни
ков — до 28 лет.

Советских исполнителей от
берет организационный коми
тет, состоящий из представи
телей ЦК ВЛКСМ, ВЦСПС, 
Комитета молодежных орга
низаций СССР, Министерства 
культуры СССР, творческих 
союзов. Председатель оргко
митета — народный артист 
СССР Иосиф Кобзон. Ему же 
принадлежит идея — прове
сти в рамках фестиваля кон
церт членов жюри. Если для 
участия в «судейской колле
гии» приедут все приглашен
ные, то соберутся звезды ми
ровой эстрады, старые друзья, 
много раз выступавшие вме
сте. На этот раз их. выступ
ления тоже будут оценивать
ся... зрителями.

Определено количество наг
рад. По итогам каждого из 
трех концертов — советской 
песни, отечественной и по вы
бору исполнителей — между
народное жюри определит 
трех лауреатов. А большой 
приз — только один.

Работник отдела культуры 
ЦК ВЛКСМ Николай Окунев, 
ответственный за подготовку 
фестиваля, рассказал, что 14 
сентября состоится награж
дение и гала-концерт победи
телей. Впервые торжествен
ное закрытие будет трансли
роваться по «Интервидению». 
Всесоюзная фирма «Мелодия» 
выпустит пластинку с запи
сью выступлений лауреатов. 
Будет снят фильм о фестива
ле.

— Очень хочется, чтобы 
все удалось, — говорит Н. 
Окунев. — У нас есть все 
для нового расцвета «Красной 
гвоздики».

А. ПЕРЕВАЛОВА, 
корреспондент АПН.

Планета в объективе
Многоэтажные дома, сочетающие в своем облике сов

ременность и национальные традиции, эстакады путепро
водов, леса новостроек — таков сегодняшний Дамаск, 
бурно развивающийся, быстро растущий город. В этом 
ритме живет не только сирийская столица, но и вся 
страна. Город многовековой истории приобретает новое 
лицо. И немалая роль в этом принадлежит молодому по
колению сирийцев, активно участвующему в осуществ
лении прогрессивных преобразований в стране и строи
тельстве новой жизни. Ни одно из начинаний: будь то 
борьба с неграмотностью, строительство крупных про- 
мышленных предприятий или подъем сельского хозяйст
ва — не обходится без участия молодежи.

На верхнем снимке: в центре сирийской столицы.
А на левом снимке — турецкий город Анталья.

Фотохроника ТАСС,
Калейдоскоп

ПОРА
ОЧАРОВАНИЯ

Молодость, хорошее настрое
ние и... белый цвет лидируют 
в «шкале ценностей» японских 
женщин, которую составила 
крупная косметическая компа
ния «Пола»» на основании про
веденного ее экспертами обще
национального опроса об щ с с т- 
венного мнения.

Большинство участниц этого 
исследования полагают, что 
женщины находятся в «лике 
красоты»» в возрасте от 20 до 
24 лет. Косметика, считают они, 
должна «остановить мгнове
ние» и навечно задержать пред
ставительниц прекрасного пола 
в этой «чудесной поре наивыс
шего очарования».

Главными факторами сохра
нения вечной молодости и кра
соты японки считают хорошее 
настроение и оптимизм. На вто
рое место они поставили неж
ность и душевную мягкость, 
отодвинув «твердость характе
ра», «силу» и «страстность» в 
самый конец таблицы.

Участницы опроса отдали 
абсолютное предпочтение бело
му цвету, который, по их мне
нию, придает нарядам «све
жесть» и «отблеск молодости». 
Особое пристрастие к нему, как 
выяснилось, проявляют 20- и 
30-летние японки.

«СВИДАНИЕ
С БОНАПАРТОМ»

В Москве, на киностудии 
«Мосфильм», подписано согла
шение о совместном производ
стве с американской киносту
дией «Фрес-фи л ьм» картины 
«Свидание с Бонапартом». Ре
жиссер фильма и автор сцена
рия Сергей Соловьев хорошо 
известен своими лентами, в 
частности, такими как «Сто 
g ней после детстЕ1а» и «Чужая 

елая и Рябой», получившими 
престижные премии на между
народных кинофестивалях.

♦Свидание с Бонапартом» не 
первая международная поста
новка Сергея Соловьева: в 1977 
году он поставил «Мелодии бе
лой ночи» совместно с Япони
ей и в 1983 году —- «Избран

ные» совместно с Колумбией.
«Подписание этого соглаше

ния, — сказал Сергей Соловь
ев, — новый этап наших взаи
моотношений. Это дело масш
табное, оно требует большого 
труда и больших вложений. Но 
мы не ощущаем риска — мы 
созрели для такого сотрудниче
ства».

Президент «Фрес-фильма» 
Том Михан отметид, что при
был в Советский Союз с неко
торым скептицизмом. Однако 
спустя две недели он с удив
лением убедился в той быстро
те и деловитости, с которой 
было подготовлено и подписано 
соглашение.

Том Михам и Сергей Соловь
ев обратились с совместным 
письмом к Генеральному сек
ретарю ЦК КПСС М. С. Горба
чеву и президенту США Р. Рей
гану, в котором, в частности, за
явили: «Мы рады сообщить 
Вам, что вслед за прекрасны
ми словами, выраженными е 
подписанных советско-амери
канских документах о развитии 
культурных контактов, мы уже 
сегодня приступаем к конкрет
ному делу и надеемся, что в 
нем будут реализованы наши 
общие добрые 'намерения... 
Антивоенный, гуманный смысл 
задуманного произведения, жи
вотрепещущий вопрос свобо
ды — это не только воспоми
нание. но и наша сегодняшняя, 
повседневная жизнь».

Фильм основан на романе 
Булата Окуджавы «Свидание с 
Бонапартом». В центре двухча
совой ленты столь грандиоз
ные события, как нашествие 
Наполеона на Россию в 1812 
году, пожар в Москве, казнь 
декабристов. Съемки фильма 
предполагаются в Москве, Ле
нинграде, Польше, Париже, 
на острове св. Елены, ставшем 
тюрьмой для Наполеона. Из
вестные советские актеры бу
дут заняты в этом фильме: Та
тьяна Друбич, Михаил Улья
нов, Леонид Филатов и другие. 
Пока неясно, какие звезды при
мут участие с американской 
стороны, «свободна» роль На
полеона. Музыкальное оформ
ление обеспечит рок-группа 
«Аквариум» под руководством 
Бориса Гребенщикова, который 
будет исполнять русские ро
мансы на английском языке.

Как сказал директор кино
студии «Мосфильм» Владимир 
Досталь, это соглашение, безус
ловно, послужит прекрасным 
примером для дальнейшего пло
дотворного сотрудничества 
между СССР и США.

Трудное 

доказательство
В нашем выпуске от 10 

июня оыло предложено дока
зать выигрыш черных в та
кой позиции (диагр. 155): 
Б: в2, сЗ, 62, еЗ, е5, 14, g3 (7). 
Ч: вб, в8, с7 db, 68, g5, hé 

(7) 1. ...66 —с5! (Проигрывает 
1. ...вб—с5? 2. g3—h4 
с5—64 3. 114—16 <14—12 4. 
14—göX). 2. еЗ—114 с5—64 
3. Iw—16 64 — 12 4. 62—еЗ. 
единственная возможность 
продолжить борьбу, 12—64 
5. 16—е7 (проигрывает 5. 
сЗ—в4? в8—а7! 6. е5—сЗ 
68—е7 7. 16—68 вб—а5 8. 
68—вб а7—65Х). Все пре
дыдущее было обязатель
ным, только теперь у чер
ных возникает выбор. Мы 
предлагаем следующий путь 
к победе черных; 5. ...68—16 
6. е5 — g7 116—18 7. сЗ—е5 
вб—с5! (если 7. ...f8—g7, 
то 8. 14—g5 g7—h6 9. 
eä—161 h6—f4 10. f6—g7 
14—e3 11. g7—18 e3—12 
12. в2—c3 f2—el 13. c3—64 
(и не видно, как черным вы
полнить двойную задачу: 
продвинуть свои шашки и 
не пустить белую в дамки). 
8. е5—16 с5—в4! (вариант 
с5—64 объясним позже). 9. 
14—g5 с7—66 (грозит 
66—е5 и в4—сЗ) 10. в2—аЗ 
в4—сЗ 11. g5—Ь6 (если 
аЗ—в4, а потом go—h6, то 
черные . успевают провести 
шашку а5 в дамки, не тро
гая шашек в8 и 66, которые 
образуют очень важную пет
лю для ловки белой дамки— 
победу в такой позиции впер
вые нашел В. Соков, со
ветуем читателям найти ее 
самим) сЗ—d2 12. (6—g7, 
66—eSl черные повели вто
рую дамку, шансы белых — 
довести шашку аЗ на а 7 или 
е7, что дает ничью. 13. 
аЗ—в4 е5—14 и теперь по
ставим дамку на el (только 
туда!), черные останавлива
ют белую шашку й, имея 
две дамки, одерживают побе
ду — совсем не простую! Те
перь вернемся к восьмому 
ходу: если 8. ... с5—d4, то 
9. 14—g5 d4—еЗ 10. g5—h6 
с7—d6 11. f6—g7 d6—e5 
12. g7—118 e5—f4, кажется, 
черные проводят две дамки, 
но 13. h8—сЗ! 14—g3 
(еЗ—12, сЗ—d2, 14—g3,
d2—el и ничья). 14. сЗ—el 
g3 —h2 15. в2—сЗ 112—gl 
16. сЗ—d4! еЗ—с5 17. 
el—сЗ и получилась ничей
ная позиция, так как не по
лучается позиция В. Соко
ва — нет петли в8, d6. Ра
зумеется,. часть вариантов 
опущена. К сожалению, дока
зательство оказалось очень 
трудным — никому не уда
лось его найти. Поэтому 
обещанную книгу мы при
соединяем к призам осенне
го конкурса, до которого не 
так уж далеко.

Ответы на диагр. 158 и 
159 ждем две недели. Не за
будьте приписать «Шашки», 
к адресу редакции и укач 
зать свой собственный.

Турнир в Таллине

Здесь завершилось первен
ство страны по международ
ным шашкам среди юношей 
и девушек. Лидировавший на 
протяжении всего турнира 
кандидат в мастера из Моск
вы А. Сизов первым пришел, 
к финишу с отличным ре
зультатом 9,5 очка из 12. 
возможных.
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НА СМЕНУ!
внимание: опыт

ВАКАНСИИ
ДЛЯ НАЧАЛЬНИКОВ
Разглашению не подлежит! Служебная тайна! Сведения 

о клиентах — не для огласки! Нет, это не заповеди част
ного сыскного бюро. И даже не принципы работы службы 
знакомств. Хотя речь идет о деле, которое чем-то сродни 
сватовству. И занимается им в самом деле бюро — бюро 
по трудоустройству города Каменска-Уральского. Оно ре
шило взять на себя роль посредника между предприятия
ми города, нуждающимися в управленцах, и людьми, же
лающими испытать себя на руководящей работе.

Каменск-Уральский — один из наиболее крупных про
мышленных центров области. Только на одном из пред
приятий города — заводе по обработке цветных метал
лов — сводня около двадцати вакансий: от мастера до 
начальника цеха и заместителя главного инженера. Так 
что спрос на управленцев есть. А найдутся ли желающие 
воспользоваться столь пока необычным способом сделать 
шаг вверх по служебной лестнице? Только за две недели 
работы «биржи для менеджеров» свои визитки в бюро 
оставила дюжина соискателей.

Кто ищет счастья и чинов? Филолог с университетским 
дипломом хотела бы работать заведующей детским са
дом. Инженер-механик и юрист, биолог-почвовед и 
технолог по консервированию — богатый выбор претен
дентов на руководящие должности у кадровиков местных 
предприятий.

На прием к инспектору бюро Л. Зыкиной пришла жен
щина-экономист. Казалось бы, все у нее есть —• хорошая 
квартира, зарплата около трехсот. Желание попасть в 
картотеку на выдвижение обосновала так: «Уверена, что 
справлюсь». Побольше бы таких, уверенных в своих си
лах: они нужны перестройке. Как и ей, им только сле
дует помочь реализовать ресурсы личности, сделать карь
еру без боязни прослыть карьеристом.

С. ПЛОТНИКОВ.
Каменск-Уральский.

навигация
НА РЕЧНОЙ ВОЛНЕ

Каждая навигация для небольшого коллектива нижнета
гильской пристани становится в чем-то особенным. Нынеш
няя — не исключение. С нового года здесь перешли на хоз
расчет и начали навигацию на две недели раньше обычного. 
* — Как итог — перевыполнение задания месяца, —- говорит 
шкипер дебаркадера Александр Федюнин, — и присуждение 
экипажу переправочного катера ПП-14 в составе капитана- 
механика Федора Сафутдинова и матроса - кассира Юлии Зы
ряновой первого места в социалистическом соревновании 
среди родственных судов Обь - Иртышского речного пароход
ства.

На маршруте до Тальянки двумя речными трамвайчиками 
перевезено за июнь 90 тысяч пассажиров. Не подкачала на 
реЧной волне и «веранда»: почти 12 тысяч тагильчан совер
шили на ней водное путешествие по Тагильскому пруду.

А. СТАРКОВ.
Нижний Тагил.

досуг

А ГАРМОНЬ ИГРАЕТ
Давно стало тесно сельчанам в этом клубе. Расширяет

ся производство совхоза «Бисертский», растет население 
в селе Киргишаны. Киргишанцы любят свой клуб, где 
можно весело отдохнуть, выбрать в библиотеке нужную 
книгу, заняться художественной самодеятельностью. Рай
онный отдел культуры вынес решение сделать к ста
ренькому клубному зданию пристрой.

Полным ходом идет реконструкция. Пристрой позволит 
отйрыть две дополнительные кружковые комнаты и тан
цевальный зал, даст возможность удовлетворить вкусы 
десяткам молодых сельчан.

Но и сейчас, в период реконструкции, не затихает 
жизнь клуба: проходят киносеансы и устные журналы, 
вечера отдыха и вечера чествования передовиков. А вот 
и совсем новое для этих мест мероприятие — конкурс 
«Играй, гармонь!». На сцене восемнадцать гармонистов. 
Все поклонники русской народной песни. Все — талан
ты. Т. МИШИНА.

Нижнесергинский район.

выставка
ФОТОКАМЕРА И АКВАЛАНГ
Любители и знатоки подводного плавания знают, насколько 

сложна подводная фотография. И все же есть фотомастера, 
которым под силу и невозможное. Яркое свидетельство это- 
му открытая в музее Я. М. Свердлова выставка 
«Подводный мир в фотографиях». Конечно, она удивительна. 
Здесь много цветных снимков. Она работает несколько меся
цев, но как-то остается в тени необычной экспозиции, развер
нутой там же, — коллекции морских раковин и кораллов из 
Индийского океана.

В фотоэкспозиции представлены работы международного 
класса. Есть здесь сни’мки авторов из ЧССР (И. Хартвиг). ГДР 
(Д. Штейнбах). Среди советских участников выставки Сергей 
Глущенко (Харьков), обладатель Гран-при Международной кон
федерации подводной деятельности.

Выставка передвижная. Ее организовали активисты спортив
но-технического клуба аквалангистов Первоуральска «Капер». 
Хозяева представили и свою подборку снимков — рабочие мо
менты различных экспедиций. Клуб существует с 1971 года и 
уже «поработал» в Баренцевом, Белом, Карском, Азовском, 
Каспийском, Японском морях. Сотрудничая с научно-исследо
вательскими организациями, они обследовали и водоемы (озе
ра, пруды, карьеры) Уральского региона. Этим летом у «Капе
ра» новые погружения. Е. БИРЮКОВ.

Свердловск.

• «СПОРТПРОГНОЗ»
Результаты 29 тиража (16 — 17 июля)

1-2, 2 —X, 3-1, 4 — 2, 5-2, 6-1, 7-1, 8-1, 9 — 1, 10-2, 
11—X, 12 — 2, 13 —X.

Примечание: первая цифра — номер пары команд, вторая 
цифра — исход встречи.

* * *
Результаты специального тиража на игры команды «Спартак*
1-1, 2-Х, 3 — 1, 4-2, 5-Х, 6-Х, 7-2, 8-2, 9-2, 10-1, 

11-Х, 12-Х, 13-1.
Примечание: первая цифра — номер пары команд, вторая 

цифра — исход встречи.
(ТАСС).

Как вы считаете, сколько 
раз в день можно сходить в 
гости? Предположим, два^гри. 
В итоге устанешь — да еще 
как! — даже от самых ра
душных приемов. А знаете, 
сколько раз в день это делает 
участковый врач? От десяти 
до сорока визитов. Хотя и 
должно быть по норме не 
более, восьми. Сорок раз нуж
но внимательно выслушать 
жалобы, осмотреть ребенка, 
поставить диагноз, выписать 
рецепты, подбодрить боль
ного и маму, не говоря уже 
о таких, казалось бы, мело
чах, как 40 раз позвонить 
или постучать в дверь, столь
ко же раз вымыть руки... Это 
помимо часов приема. Перед 
глазами мелькают двери, сте
ны, лица, глаза-

Молодые врачи-педиатры 
Надежда Тумаева и Ирина 
Герасименко работают всего 
второй год: Надежда — в 
детской поликлинике № 2
горбольницы № 5, а Ирина— 
в 3-й поликлинике той же 
больницы Свердловска. Какой 
предстала перед ними про
фессия — не по институтской 
теории, а в жизненной реаль
ности?

Итак, кто он — врач-пе
диатр? Во-первых, дипломат.

— Наши пациенты — это 
детишки и их мамы, по
скольку вылечить больного 
ребенка без материнского 
участия один врач не смо
жет, — говорит Надежда,— 
Они ждут от нас помощи, 
заботы, ласки. Но ведь и мы 
ждем от них того же. А по
рой одна недовольная -моло
дая мама может испортить 
настроение на весь день.

Увы, этому не учат в ин
ституте — общению. А ведь 
общий язык с мамой — за
лог успешного воспитания 
здорового малыша. А где 
учат твердости — да такой, 
чтобы после чело-век не ос

репортаж

ЛЕТО
6 июля в пионерском лаге

ре Уралмашзавода «Солнеч
ный» состоялось открытие со
ветско-чехословацкой смены. 
Уже много лет существует 
эта традиция между детьми 
городов-побратимов. Этим ле
том 17 мальчишек и девчо
нок — активистов школ горо
да Пльзеня — решили прове
сти часть своих каникул на 
уральской земле.

Каждому, наверное, в 
13—14 лет хочется объездить 
весь мир. Путешествия, зна
комства, новые друзья так 
нужны ребятам.

Когда фотокорреспондент 
и я приехали поздравить 
гостей с прибытием, то разго
вор мы начали так, чтобы не 
нарушить непринужденную 
беседу только что встретив
шихся ребят двух наших 
стран.

— Какой чехословацкий 
фильм вам нравится больше 
всего? — спросили мы ребят.

Они хором ответили: «Поче
му?» — так звучит в переводе 
название самого популярного 
среди чешской молодежи 
фильма, в котором показыва
ется жизнь футбольных фана
тов.

— А песни каких исполни
телей популярнее всрго?

— Даринки Ролинцовой, са
мой юной певицы.

— А кто из вас любит петь?
— Лучше всех из нас поет 

Симона.
Высокая стройная девушка 

выступила вперед и уверен
но начала разговор на рус
ском языке. В этом году она 
закончила восьмой класс. 
Очень любит заниматься лег
кой атлетикой. И делает это 
с большим успехом. Послед
ний раз она прыгнула в дли
ну на 4 метра 15 санти
метров. Результат завидный, 
не правда ли? Не случай
но она выступает за моло
дежную команду «Шкоды». 
Как и у всех, у нее есть меч-

ФУТБОЛ

ВЫСОТА ЗА ВЫСОТОЮ

человек и профессия

ЧТОБЫ МАЛЫШ УЛЫБНУЛСЯ
тался на тебя в обиде, чтобы 
понял, что неправ?

— Случаются и ложные 
вызовы на дом. Оказывается, 
что ребенок накануне позд
но лег спать, а мать утрен
нюю вялость малыша рас
ценила как болезнь. Если мы 
в таких случаях не хотим 
выписывать больничный, оби
жаются. Вы не представляе
те, насколько легче работать 
с людьми, которые стараются 
понять тебя, прислушиваются 
к советам и выполняют их, — 
признается Н. Тумаева.

— Особенно трудно рабо
тать с многодетными мамами 
и бабушками, — рассказы
вает Ирина Герасименко. — 
Их почти невозможно в чем- 
то переубедить — ведь они 
воспитывали не одного ребен
ка, значит, они правы. Не
давно был такой случай. За
ходит ко мне в кабинет мо
лодая женщина и шепотом 
говорит: «Прошу вас, скажи
те моей маме, чтобы она 
мне давала заниматься с 
дочкой». А в это время за 
дверью любящая бабушка и 
внучка дожидались приема. 
У таких вот любвиобильных 
бабушек внуки, как правило, 
растут заласканными, плакси
выми.

Да, недюжинным диплома-* 
том нужно быть с такой ба
бушкой. А еще кем? Пред
ставьте себе: пропаганди
стом — каждый день, на 
каждом приеме, в каждой 
квартире, куда заходит врач.

— Еще в чем сложность 
нашей работы -— низкая са
нитарная культура молодых 
мам, — считает Надежда. —

Не всех, конечно, но есть и 
такие, что не умеют ставить 
банки, наложить компресс, 
не владеют элементарными ги
гиеническими навыками. Ста
раешься показывать нм хотя 
бы основные приемы лечения, 
ухода.

В горбольнице № 5 еже
годно проводят анкетирова
ние родителей, чтобы выяс
нить их медицинскую гра
мотность. Из 100 опрошен
ных, как правило, 20 не зна
ют азбучных приемов 
ухода за детьми. Всем знако
мы такие картины. К при
меру, у ребенка выпала изо 
рта соска, а мать тут же, 
облизнув ее или обтерев ру
кой, снова запихивает малы
шу в рот.

Надо ли говорить о таких 
банальных вещах? Оказывает
ся, да, надо. И приходится 
ни кому иному, как врачу- 
педиатру.

Ну а помимо пропагандист
ских и «дипломатических» 
задач нужно решать задачи 
основные _■— профессиональ
ные.

— Почему-то не принято 
говорить о мелочах, — гово
рит И. Герасименко, — но 
именно из них и складыва
ется здоровье. К примеру, в 
нашей третьей поликлинике 
работает бассейн, там зака
ливается и оздоровляется 
много детишек. Да, это хо
рошо, это ново. Но загляни
те рядом в дверь. И вы уви
дите привычную глазу кар
тину: сидит огромная оче
редь на прием к врачу. Де
ти плачут, капризничают, в 
коридоре душно.

Ирина работает в новой 
поликлинике, а вот про по
ликлинику № 2, где работает 
Надежда Тумаева, и говорить 
не хочется. Кто видел это 
здание по улице Чкалова, 21, 
которое и поликлиникой вряд 
ли можно назвать, тот меня 
поймет. С потолка вот-вот по
сыплется штукатурка, пол 
неровный, помещение темное, 
плохо проветриваемое — и 
здесь лечат детей! Так о 
какой же эффективности ле
чения может идти речь, если 
у поликлиники нет даже сво
ей лаборатории, ренггенкаби- 
нета, зато работает кабинет 
здорового ребенка. Но сами 
понимаете, его работа из-за 
таких вот трудностей порой 
идет насмарку. А с каким 
чувством работает врач, при
нимающий ребенка в такой 
обстановке? Он старается от
решиться от гудящего голо
сами коридора за дверью. 
Он сосредотачивается на ре
бенке. Он, мама, ребенок и 
болезнь. Ее нужно победить. 
Обязательно нужно.

— Ну как мы теперь себя 
чувствуем? — обращается 
Ирина к маленькому паци
енту.

— Хорошо, — отвечает за 
него мама, а малыш улыба
ется, не смущаясь белым ха
латом врача.

Ирина тоже улыбается:
— Я люблю свою работу. 

Несмотря на все трудности. 
За что? За то, что видишь 
ее результат, за то, что 
тебе — вот так! — улыба
ются здоровые малыши.

И. АФАНАСЬЕВА.
Свердловск.

360882. Стройней миловидная 
девушка (русоволосая и каре
глазая. рост 163, образование 
высшее) познакомится с муж
чиной не моложе 26 лет, имею
щим серьезные намерения со
здать семью. Быть может, она 
окажется тем человеком, кото
рый Вйм нужен.

460260. Молодой мужчина 
желает познакомиться для со
здания крепкой и дружной 
семьи с доброй, скромной, 
простой и симпатичной девуш
кой или молодой женщиной 
22 — 25 лет, без высшего обра
зования. Ребенок не помеха. 
Немного о себе: 25 лет, рост 
172, русский, образование 
среднее, рабочий, внешность 
обычная, материально обеспе
чен. Отвечу на письмо с фото
графией, возврат гарантирую.

0046. Молодая женщина 27 
лет (рост 170, доброжелатель
ная, привлекательная внешне, 
сыну 7 лет) надеется на встре
чу * с самостоятельным челове
ком. Живет в одном из городов 
области.

360885. Мужчина 34 лет 
(рост 160, русский), проживаю
щий в одном из городов в по
лутора часах езды от Свердлов
ска, и двое е^о сыновей пред
лагают женщине, способной 
заменить мать, заполнить не
достающее звено в их семье.

360899. Девушка 26 лет (рост 
160, образование высшее, ма
териально и жильем обеспече
на) хочет познакомиться с мо
лодым человеком 25 — 33 лет, 
желательно ростом не ниже 
170.

460270. Женщина 26 лет (рост 
166, стройная), имеющая выс
шее гуманитарное образование 
и воспитывающая дочь полуто
ра лет, ищет спутника жизни 
25 — 35 лет (можно с ребенком), 
желательно свердловчанина, не 
злоупотребляющего алкоголем.

460273. Мне 21 год, рост 175, 
образование среднее, не пью, 
не курю, занимаюсь электро
никой. Познакомлюсь с симпа
тичной, способной на верность 
девушкой 19 — 23 лет. Ценю в 
человеке доброту. Отвечу на 
письмо с фотографией.

460304. Мне 25 лет, рост 162, 
русская, образование среднее 
техническое. Хотела бы позна
комиться с целью создания 
семьи с молодым человеком 
25 — 30 лет, без вредных при
вычек, имеющим жилплощадь.: 
Желательно фото, возврат га-; 
рантирую.

4603Ö6. Мне 28 лет, рост 173,; 
рабочий, жильем обеспечен.' 
Хотел бы познакомиться с де-; 
вушкой, делающей создать 
семью. - '

460318. Познакомлюсь с це
лью создания семьи с мужчи- 
ной в возрасте до '35 лет. О 
себе: 25 лет, образование выс
шее медицинское, замужем не4 
была.

60385. Хотел бы познако
миться с девушкой или моло
дой женщиной не старше 26 
лет, (можно с ребенком), рос
том не выше 165, брюнеткой. 
О себе: 23 года, рост 170, брю
нет, живу в г. Нефтекамске.

419416. Светловолосая строй
ная женщина (29 лет, рост 158, 
образование высшее) и ее 7- 
летний сынишка верят в пов
тор семейного счастья с чест
ным, воспитанным человеком. 
Образование и материальное 

положение значения не имеют.
Уважаемые товарищи! Пись

ма выбранным вами абонен
там направляйте по адресу: 
620075, Свердловск, ул. Луна
чарского, 78, «Служба семьи», 
абоненту №... Тел. 55-24-72.

В письме сообщите сведения 
о себе, вложите фотографию, 
конверт со своим адресом. 
Адресов и телефонов абонен
тов служба не дает. Уведомляв 
ем вас, что абоненты отвечают 
только на те письма, которые 
их заинтересовали.

Брачное объявление вы мо
жете опубликовать, не посещая 
«Службу семьи» лично. Для это
го нужно оформить денежный 
перевод в размере 53 руб. 
50 коп. на расчетный счет 
500902 Железнодорожного отде
ления Госбанка г. Свердловска 
с пометкой «Для Службы 
семьи» и выслать квитанцию 
об оплате по адресу «Службы 
семьи».

В «СОЛНЕЧНОМ»

та. Симона хочет стать стю
ардессой.

Еще она нам рассказала о 
своем папе, Йозефе Шнебер- 
грове. Он работает модель
щиком на заводе электроло
комотивов концерна «Шкода», 
член КПЧ.

В школе № 18, где учится 
Симона, работает заместите
лем директора Александра 
Влчкова. Здесь, в «Солнеч
ном», она руководитель деле
гации гостей. Эту обязанность 
она исполняет вместе с Ма
рией Влчковой. Нет, они не 
сестры, а лишь однофамили
цы.

До того, как начать рабо
тать в школе, Александра 9

лет преподавала русский язык 
и историю в школе № 32 
Пльзеня, которая носит имя 
Я. М. Свердлова.

Когда близкие люди нахо
дятся вдали, вольно или не
вольно они постоянно думают 
друг о друге. Так и Александ
ра заочно познакомила нас 
со своим мужем. Он работает 
инженером, состоит в бригаде 
советско - чехословацкой 
дружбы, кроме этого, он пре
подает в машиностроительном 
вузе. Он, как и Александра, 
член КПЧ.

Тут я увидела в сторонке за
стенчивую девочку. Это Мар
тина Шрамкова. Но внешний 
вид оказался обманчивым. 
Она смело сделала первые

шаги к приобретению про
фессии: учится в школе с хо
зяйственным уклоном. Если 
говорить точнее, ориентир 
здесь на механизацию сель
скохозяйственных работ. По
том Мартина будет учиться в 
экономической школе, где по
лучит специальность секрета
ря-машинистки. Как и Симо
на, она с 5 класса изучает 
русский язык.

Жалко, что нам не хватило 
времени познакомиться по
ближе с остальными. Ребята 
спешили на ужин. А после 
их ждал праздник открытия 
смены.

Под последними таящими 
жар дня лучами солнца пио
нерские отряды и октябрь

ские группы «Прометей», «Ис
катель», «Альтаир», «Звезд
ный», «Эдельвейс», «Коло
кольчик» и другие построи
лись для торжественной ли
нейки.

Наряду с торжественным 
поднятием флагов СССР и 
ЧССР под звуки государствен
ных гимнов, выступления В. А. 
Феденева, председателя дет
ской комиссии профкома, це
ремонии старинного русского 
обычая преподнесения гостям 
хлеба и соли, русского танца 
и чешской польки наступил 
волнующий момент для Итки 
Топинковой. Она впервые в 
этом лагере. И день ее рож
дения совпал с днем откры
тия второй смёны. Радушные 
хозяева не позабыли позабо
титься о своей гостье. Итке 
приятно было получить в по
дарок конфеты и мягкую иг- 
1^ушку. В скором будущем — 
сейчас ей ровно 15 лет—она 
будет портнихой.

Хорошим подарком для 
Итки и для всех остальных 
обещал быть концерт вожат- 
ского отряда. В его состав 
вошли бойцы стройотряда му
зыкального училища им. П. И. 
Чайковского «Юнона». Друж
ным смехом отвечали ребята 
на веселые частушки, шуточ
ные сценки, мини-оперу про 
Зайца и Охотника. Задушев
но были исполнены русские 
народные песни.* Словом, 
концерт понравился всем.

Хочется пожелать ребятам 
такого веселого отдыха в 
“течение всей лагерной сме

ны. Пусть они проведут вре
мя с пользой для своего здо
ровья, прекрасно отдохнут.

Э. ЗАКИРОВА, 
студентка 

факультета 
журналистики 

Уральского университета.
НА СНИМКЕ: улыбки новых 

Друзей.
Фото В. ЯКУБОВА.

увлечение тем веселую и нарядную 
одежду детям. Принимаемся 
за юбки. Каких только фа-

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
МОЛДАВСКОЙ ССР

(в помещении театре 
оперы и балета) 

Сегодня АДРИАНА
ЛЕКУВРЕР

21-VII ЛЮБОВЬЮ 
ЗА ЛЮБОВЬ

ТЮМЕНСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
(в помещении театра драмы) 
Сегодня УКРОЩЕНИЕ

СТРОПТИВОЙ
21-VII МАРШРУТОМ 

СТАРОГО ТРАМВАЯ

ГОСЦИРК
Аттрекцион 

«КАНАТОХОДЦЫ
С МЕДВЕДЯМИ» 

под руководством 
нар. арт. ДАССР 

Михаила ИВАНОВА.
Начало

19 час. 
там —

представлений в
30 мин., по суббо- 

в 15 час. и 19 час.
30 мин., по воскресеньям — 
в 11 час. 30 мин., 15 чес. и 

19 час. 30 мин.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Программа остросюжетных 
фильмов киностудии 

им. Горького:
«РАЗОРВАННЫЙ КРУГ», 

«ВОРЫ В ЗАКОНЕ».
Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — 

моей мамы.
СОВКИНО — 

ско (две серии).

Любовники

Танцор ди-

САЛЮТ — Бесконечная 
история. Соблазн. Повесть 
о маршале Коневе.

УРАЛ — Андрей Рублев 
(две серии). Храм. Полет над
гнездом кукушки 
рии). Крейцерова
(две серии).

ТЕМП — Случай

(две се- 
соната

в аэро-
порту (две серии). Обнажен
ная любовь.

ДК им ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Приглашение.

ДК им. СВЕРДЛОВА

Приятная весть пришла из 
Орджоникидзе, где завер
шился финал вторых Всерос
сийских юношеских игр по 
футболу между спортсмена
ми 1972 года рождения. Чем
пионами республики стали 
свердловчане, а точнее '— 
14 воспитанников ДЮСШ 
«Уралмаш» и три тагильча- 
нина.

Как протекала борьба на 
поле? Дюжина команд боро
лась за призовые места: юно
ши Краснодара, Воронежа, 
Липецка, Волгограда, Каза
ни, Смоленска, Ростова, 
Оренбурга, Свердловска, а, 
также сборная команда «^и- ' 
намо» (в нее вошли предста
вители Ставрополья, Брян
ска, Барнаула), две сборные 
Министерства просвещения 
РСФСР. Команды были раз
биты на две подгруппы. Иг
ры проходили в упорной 
борьбе. Стартовый матч 
свердловчане играли с воро
нежцами, которые в минув
шем году стали серебряны
ми призерами первенства

страны среди СДЮСШОР, ■ 
сыграв, кстати, с уральцами 
вничью — 2:2. На этот раз 
свердловчане победили (3:0). 
Голы забили Алексей Мок- 
ряк, Евгений Давлетшин и 
Сергей Булатов. В последу
ющем поединке с «Дина
мо» — поражение 1:2 (мяч 
на счету С. Булатова). Ситу
ация в подгруппе сложилась 
такая, что терять очки боль
ше было нельзя, и уральцы 
заиграли активнее. Одолели 
футболистов Липецка (1:0) и 
Смоленска (6:0).

Решающей игрой, опреде
лившей участников финала, 
стала встреча команды 
Свердловска и второй коман-
ды Минпроса 
чем у наших 
было набрано 
соперников —

РСФСР, при- 
футболистов

6 очков, а у 
7, их устраи-

вала и ничья. Уральцам при
шлось туго в начале матча, 
когда соперники (а это сбор
ная Челябинска, Горького, 
Кургана, Магнитогорска) соз
дали ряд голевых моментов. 
В эти минуты очень удачно

сыграли два крайних защит
ника свердловчан. Андрей 
Колупаев на скорости обыг
рал трех соперников, вор
вался в штрафную площадку 
и Сделал точную передачу на 
набегавшего Алексея Макси
мова, после удара которого 
счет был открыт.

Свердловчан забитый гол 
окрылил, и во втором тайме 
они провели еще один мяч 
(Сергей Передня). Есть пу
тевка в финал!

Соперниками нашей коман
ды в борьбе за главные на
грады оказались хозяева по
ля — футболисты Орджони
кидзе.

Дебют матча свердловча
нам опять не удался: хозяе
ва поля забивают гол, а на
ши игроки из выгоднейших 
ситуаций умудряются посы
лать мяч мимо ворот. Но во

ка, а затем и начал, и закон
чил сам. Победа!

НАИТИ СВОИ ОБРАЗ
сонов, оказывается, 
вает!

Дальше — блузки,

не бы-

Двое уральцев c. Бу- Мою подругу
латов и Е. Давлетшин — 
включены в состав сборной
РСФСР для подготовки к
Всесоюзным юношеским иг
рам. А десять молодых пред- 

.ставителей Свердловской об
ласти в составе профсоюзной 
сборной России выступят с 
5 по 13 августа в Караганде, 
где пройдет Всесоюзный тур
нир, посвященный памяти 
Н. П. Морозова.

...Семь лет команда под 
руководством заслуженного 
тренера РСФСР А. А. Луго
вых шла к ■ этому успеху, 
покоряя одну спортивную вы
соту за другой' 1986 год —
первое место 
Российского

в первенстве
Совета ДСО

«Труд», 1987 год — третье

трудно уз-
нать. Всегда такая сдержан
ная, строгая, предпочитаю
щая немного устаревшей, 
привычной формы одежду, 
она вдруг преобразилась, по
хорошела. Она стала интерес
нее одеваться, смелее и раз
нообразнее. И сама стала 
раскованней, уверенней. На 
работе удивлялись, видя та
кую метаморфозу, а дома 
просто радовались. Они зна
ли, в чем дело.

Подруга научилась шить.

абсолютно любую вещь. Сам 
ли ты ее придумал, увидел 
ли в модном журнале. Под 
силу окажется и со вкусом 
оформленное классическое 
платье, и бермуды с легкой

брюки. «Брака» 
быть не должно.

в
платья, 
работе

Этого не

яркой майкой это уж
что подскажет мода и 
раст. Но это все потом.

воз- 
А

на первом курсе женщинам 
и девчонкам это кажется 

. маловероятным. Для начала 
нужно набраться выдержки и 
терпения, настроиться на кро-
потливый труд.

Занималась 
кройки и

она на курсах 
шитья окружного

заставить 
брак —

себя
Надо уметь 

переделать
косую строчку, стя-

Дома офицеров, организован-

втором тайме 
лось дважды

уральцам уда- 
поразить воро-

та соперника. Сергей Була
тов зйвершил вначале Соль-
ный проход Алексея Мокря-

место 
среди

в чемпионате 
СДЮСШОР,

СССР
1988

ных еще в 
водит ими.

Женщине 
стремление

40-х годах. Рука-
A.

к

А. Мотова.
свойственно 

красоте. Рас

год —■ чемпионы вторых Все
российских юношеских игр. 
Ждем новых высот!

K. ХАБИБУЛЛИН.

крытие себя, как мне кажет
ся, начинается с внешнего 
облика.

Когда приходишь сюда, 
знаешь — впереди 2 года 
учебы. Еще не веришь, что 
сможешь раскроить и сшить

нутый шов... Иначе, как гово
рили наши бабушки, ничего 
«путного» из тебя не полу
чится.

Итак, принимаемся, за ра
боту. Учимся делать всевоз
можные швы: для хлопчато
бумажных тканей, для трико-

допустит и преподаватель. 
Она же подскажет, какой вы
брать фасон, от чего стоит 
отказаться- совсем.

Вот и близится к завер
шению учеба. Позади выстав
ки, контрольные, вечера, ког
да после работы с сумками 
в руках женщиКы шли сюда. 
Впереди выпускные экзаме
ны. демонстрация моделей— 
прощальный итог. Ученицы 
показывают интересные фи
нальные модели. Большая за
слуга в этом преподавателей 
А. С. Серебряковой, Е. Д. 
Кудриной и других. Они 
чутко и терпеливо помогали 
каждой женщине раскрыть
ся, найти свой образ, учили 
думать, мыслить абстрактно, 
видеть фасон уже в ткани.

тажа, шифона... Получаем
первые навыки в конструиро
вании. идя от простого к 
сложному. Кроим и шьем 
сначала ночную сорочку, за-

М. СИТНИКОВА.
СвердлоВск. ■

Редактор В. ЕФИМЧИК,

Фотография с женщиной и 
диким кабаном.

ДК им. ГОРЬКОГО — Саль
вадор.

МИР — Двойной капкан 
(две серии).

ДРУЖБА — Беглецы. Где 
находится нофелет?

БУРЕВЕСТНИК - 
зе только девушки. 

СОВРЕМЕННИК
такси!

ЮЖНЫЙ 
нофелет?

ИСКРА ■

В джа-

Алло,
Где находится

Соблазн. Ганг,
твои воды замутились (две 
серии).

ЭКРАН
Им.

Беглецы.
ЗАРЯ

Алло, такси!
МАЯКОВСКОГО

Белое
Ночной экипаж.

ЗНАМЯ Мы
Ночной экипаж. 

КОМСОМОЛЕЦ

проклятье.

из джаза.

Сплош
ные неприятности с двойни-
ком.

СТРЕЛА - 
ко девушки.

ПРОГРЕСС

В джазе толь*

ннязь Галицкий.
Даниил

ПОГОДА
21 — 22 июля по области 

ожидается переменней об
лачность, 21 июля без осад
ков, 22 июля — местами 
кратковременные дожди и 
грозы, ветер северный, с 
переходом на юго-восточ
ный, 3—8 метров в секун
ду. Температура воздуха 21 
июля ночью 7—12, днем 19—. 
24, 22 июля ночью 10—15, 
днем — 22—27 градусов 
тепла.
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